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RODRÍGUEZ...

Dirige ClarkeModet
México, multinacional
especializada en pro
piedad industrial que
ha implementado tec
nología como block
chain, inteligencia ar
tificial y Big Data para
la gestión de patentes
y marcas. En el País
tiene 3 mil 258 clien
tes, desde compañías
transnacionales hasta

emprendedores.
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Retrasan pago

Son 198.7 millones de pesos los que Te
léfonos de México (Telmex), que lleva

Héctor Slim, tiene que pagarle a Bestel,
la filial de internet de Grupo Televisa, que
comanda José Ramón Garda

El litigio inició en 2017, cuando Bestel
demandó la devolución de tarifas de inter
conexión pagadas en exceso a Telmex en
el periodo 20102015, por 193.7 millones,
y el resto a Teléfonos del Noroeste (Tel
nor), la otra filial de telefonía fija de Amé
rica Móvil.

Todas las instancias han confirmado
que Telmex tiene que pagar. Le hablamos
del Juzgado Segundo de Distrito en Ma
teria Civil, en primera instancia, del Tri
bunal Unitario del Centro Auxiliar de la
Séptima Región, en apelación; y, finalmen
te, del Décimo Quinto Tribunal Colegiado

Civil, que negó a Telmex el amparo direc
to el 19 de febrero.

Así que el 15 de marzo, el juez Benito
Zurita le dio a Telmex y Telnor cinco días
hábiles para pagar, pero rechazó por el
momento una petición de Bestel para em
bargar bienes.

De inmediato, Telmex presentó
ante el Tribunal Colegiado un recurso de
revisión para llevar el caso a la Suprema
Corte, donde no se podrán analizar los
hechos de la disputa, que ya son cosa
juzgada, sino solo temas de
inconstitucionalidad.

Éste recurso servirá a Telmex
para darle largas al asunto, pero es
casi imposible que la Corte revierta las
sentencias previas y el pago que debe
liquidar.
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Transporte
bajo análisis
Quienes forman parte del
sector transporte del País
están muy apurados para
concretar el Centro Nacio
nal de Inteligencia para la
Innovación en Transporte
y Logística, con el que se
busca mejorar la competiti
vidad en las operaciones.

Se trata de un trabajo
conjunto entre el Gobierno
y la iniciativa privada, don
de llevan mano la Secretaría
de Economía, que encabe
za Tatiana Clouthier, y la
subsecretaría de Comunica
ciones y Transportes de la
SCT, que lleva Carlos Mo
ran MogueL

Del lado de la IP, la Co
misión de Transporte de
Concamin, a cargo de Feli
pe de Javier Peña,
recaba datos de usuarios
y operadores.

La idea es identificar
cómo se operan los diferen
tes segmentos de este
sector, desde el autotrans
porte de carga hasta el ma
rítimo, y una vez que se
tengan resultados hacer
cambios.

Lo primero en arran
car es un programa piloto
de autotransporte en las ca
rreteras VeracruzMéxico y
MéxicoLaredo.

El trabajo implica
monitorear la eficiencia
de la operación a partir
de tiempos de recorridos,
costos logísticos y condicio
nes de infraestructura

La labor también
estará a cargo del Institu
to Mexicano del Transporte,
que dirige Carlos Lara.

A reciclar

HiCone, empresa dedicada

a la proveeduría de
sistemas para fabricar
botellas con tapa que
utiliza la industria de be
bidas, y que dirige Shawn
Welch, está por revelar su
estudio Reciclaje de Plásti
cos 2021.

El reporte se hizo a par
tir de encuestas a 5 mil per
sonas en México, Estados
Unidos, España y Reino
Unido, y revela que solo 35
por ciento de los mexicanos
entiende el significado de
economía circular, funda
mental para reducir el im
pacto del plástico en el
ambiente.

También destaca
que 73 por ciento de los
mexicanos percibe un papel
clave de los consumidores
en hábitos y conductas de
reciclaje, pero 75 por ciento
señala que se necesitan más
contenedores en espacios
públicos.

El objetivo del estudio
es que consumidores, em
presas y fabricantes partici
pen más en la eliminación
de residuos plásticos.

Súper
conectados

Los centros de datos
que la empresa de teleco
municaciones y tecnología
Lumen Technologies tiene
a nivel regional podrían co
nectarse con infraestructura
local para ofrecer mejor ca
lidad en servicios digitales y
reducir los tiempos de espe
ra de los usuarios.

Miguel De la Torre, al
frente de la empresa en el
País, apuesta este año a un
proyecto de interconexión
de sus centros regionales
con los centros de datos de
las compañías que así lo re
quieran.

La interconexión per
mitirá atender de mane
ra más eficiente solicitudes
como ver una película en
streaming, jugar en línea en
tiempo real y otros servicios.

Recuerde que el País
ha resultado atractivo para
el mercado de data centers
e, incluso en noviembre
pasado, la empresa ODATA,
dirigida por Ricardo Aré
valo anunció que invertirá
100 millones de dólares
para la construcción de
su primer centro de datos
en México, el cual estará
ubicado en Querétaro
y comenzará a operar el
próximo año.

De acuerdo con Pan
duit, que a nivel Latinoamé
rica lleva Carlos Arochi, el
mercado de centros de da
tos podría crecer más de 7.5
por ciento en toda la región
a lo largo del próximo lustro.

capitanes@reforma.com
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I eneral Motors Co.
nombro dos nuevos

directores, entre ellos la
veterana de la industria

tecnológica Meg Whitman,
el primer paso importante
de ella desde el desplome
el año pasado de su startup
de medios Quibi Holdings
LLC. GM anunció que
Whitman, ex CEO de eBay
Inc. y HewlettPackard, y
Mark Tatum, subcomisio
nado de la NBA, se unieron
a su consejo. El consejo
de GM ha sido elogiado
por su diversidad, sobre
todo por la inclusión de
mujeres, que ahora ocupan
siete de sus 13 asientos.

? Detrás del plan multi
millonario para revivir a
Intel Corp. está una opi
nión cada vez más fuerte
entre los ejecutivos tecno
lógicos de que el auge en la
demanda de chips compu
tacionales continuará más
allá de la pandemia. Intel
comprometió una cifra
récord de 19 mil millones a
20 mil millones de dólares
en inversión de capital
este año. "Todo se está
volviendo más digital y
estamos diciendo que Intel
llenará ese hueco agre
sivamente para ayudar a
ofrecer la capacidad que se
requiere", dijo el CEO Pat
Gelsinger.

? Al tiempo que Verizon
Communications Inc. lanza
el servicio 5G, Rima Qureshi
tiene una misión clara: ir
más allá de sólo brindar co
nectividad básica. Qureshi,
directora de estrategias de
Verizon, encabeza un equi
po con la encomienda de

ser "lo más creativo y poco
convencional posible", al
enfocarse en productos que
puedan ser monetizados,
explica. Ese esfuerzo ha
significado formar asocia
ciones nuevas con colosos
tecnológicos y crear nuevos
usos de negocios para pro
ductos conectados, como
robots y drones.

? News Corp. acordó
adquirir de O'Neil Capital
Management al editor
digital de investigación
y noticias financieras
Investor's Business Daily
por 275 millones de dóla
res. El coloso neoyorquino
de medios anunció que su
unidad Dow Jones, que
publica The Wall Street
Journal y Dow Jones
Newswires, operará IBD,
que tiene casi 100 mil
suscriptores digitales en
sus plataformas. News
Corp. afirmó que IBD, que
opera el sitio Investors.
com, impulsará considera
blemente su rentabilidad

en el segmento.

? Slack Technologies Inc.
lanzó un nuevo esftierzo
para expandir la utilidad
de su app de colaboración,
sólo para dar marcha atrás
horas después en medio de
inquietudes de que podría
facilitar involuntariamen
te el acoso. Slack intro
dujo una nueva función
que permite a usuarios
invitar a una conversación
a cualquier persona que
esté operando la app. La
compañía promocionó la
función como una forma
de convertir a Slack en

un reemplazo del correo
electrónico.
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Activos

Digitales
Únicos

Hace unas semanas
Jack Dorsey, CEO
de Twitter, vendió

su primer tuit por 2.9 mi
llones de dólares y el artis
ta digital Beeple subastó un
archivo digital en 69 millo
nes. Ambos lo hicieron en la
modalidad de Activo Digital
Único, lo que en inglés es un
Non Fungible Token (NFT).

Un NFT es un concep
to difícil de entender. Cuan
do una persona paga por
él, lo que en realidad está
comprando es vincular su
nombre con este activo, es
decir, no tiene derechos so
bre la distribución El nom
bre del comprador queda
conectado con ese conteni
do que puede ser un meme,
una obra de arte, una can
ción, o lo que sea Es como
comprar un certificado de
autenticidad sin poseer la
obra. Puedes presumir tu
vínculo único y que pagaste
por él, pero sin controlar su
reproducción y obtener ga
nancias de su distribución.

Los NFTs se albergan
en blockchain, que es una
estructura matemática des
centralizada que permite
almacenar información ha
ciéndola infalsificabie y, en
esta medida, permite trans

ferir valor entre individuos
de forma transparente y ve
rificable. A diferencia de las
criptomonedas donde, por
ejemplo, un Bitcoin es idén
tico a otro y sirve para lo
mismo, los NFTs son únicos.

Algunos fanáticos de esta
herramienta digital y finan
ciera consideran que servirá
para democratizar algunos
procesos en el mundo del
arte digital, pues le quita po
der a los intermediarios que
deciden lo que tiene y lo que
no tiene valor, a la vez que se
convierte en una especie de
certificado de autenticidad
y propiedad de la obra, al
go altamente valorado entre
coleccionistas. Por otra parte,
hay quienes consideran que
este esquema digital es muy
endeble, fácilmente destrui
ble y vulnerable, argumen
to al que otros replican que
igual de vulnerable es el arte
en forma física

Independientemente de
a dónde va este modelo, lo
cierto es que nos acerca más
a un mundo virtual en el
que hoy muchas personas,
incluyendo cada vez más ni
ños y niñas, ya viven. Un te
ma recurrente entre papás y
mamás es que muchos ni
ños de navidad o cumplea

ños no quieren juguetes ni
dinero, sino "monedas" que
les permitan comprar ma
pas, texturas, objetos, ava
tars, vestuarios, armas y ve
hículos dentro de sus vi
deojuegos favoritos, como
Minecraft o Fortnite.

En el último año hemos
estado escuchando más de
los NFT porque las perso
nas han pasado más tiempo
en Internet y tienen menos
lugares donde gastar y/o
apostar. En el 2020 se cua
druplicó el monto de tran
sacciones de estos activos.
También creció la compra
de criptomonedas. Bitcoin,
por ejemplo, llegó hace po
co a su precio máximo, en
medio de especulaciones
sobre si es o no parte de
una burbuja

Tanto la tecnología de
blockchain como las cripto
monedas y ahora los NFTs
son abstractos y cuesta tra
bajo relacionarse con ellos,
más para los que crecimos
y vivimos en lugares don
de se va la luz, se cae el In
ternet y no hay señal o es
intermitente en el celular.
También tenemos un sesgo
que nos lleva a valorar más
lo tangible por encima de lo
intangible y lo conocido por
encima de lo desconocido.

Es interesante pensar
que quizás en otras etapas
se tuvo la misma descon
fianza de los billetes, las
chequeras, el dinero en el
banco y/o la compra y venta
de acciones en el mercado
financiero. Que puede haber
una burbuja especulativa y
todo este sistema colapsar
es cierto, pero también lo es
cuando hablamos de merca
dos financieros. Habrá que
continuar observando este
fenómeno.
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Pensamiento
Neandertal

Hace poco, Joe Biden
dijo que "no se re
quiere un pensa

miento Neandertal", cuan
do criticó la decisión del go
bernador Greg Abbott de
abrir Texas al 100%, quitan
do hasta la obligatoriedad del
cubrebocas.

Y sí, esa decisión sue
na cavernícola, pues Texas
apenas lleva vacunado 11%
de su población, quedan
do muuuuy lejos la inmu
nidad de manada (vacunar
7080%).

Tiene razón Mr. Biden:
los asuntos técnicos requie
ren más bien un pensamien
to científico. El problemita
es que vivimos en la era de
la irracionalidad. En tiem
pos de la postverdad y las
fake news.

Una regresión mental
que nos devuelve a las ca
vernas.

Curiosamente, los
Neandertales no se extin
guieron por ser tontos o
débiles.

Para nada.
"Lejos de la imagen del

hombre simiesco y bru
to, hoy sabemos que los
Neandertales fueron una
especie fuerte, inteligente
y altamente adaptable", ex
plica el documental "La evo
lución humana".

El filme de la BBC (ve

lo en nuestros sitios) señala
que el ambiente en el que
vivían nuestros antepasados
era duro e inhóspito: "O te
adaptas rápidamente o mue
res", señalan.

Y estos primos lejanos
tenían ventajas que les per
mitieron dominar la era
de hielo.

"Sus cualidades les permi
tieron sobrevivir el frío, como
narices grandes para humi
dificar y secar el aire gélido,
y cuerpos pequeños y com
pactos para conservar el ca
lor", comenta Briana Pobiner,
paleoantropóloga del Mu
seo de Historia Natural del
Smithsonian.

Pero las fortalezas que
sostuvieron a los Neander
tales por miles de años es
tán por convertirse en de
bilidades. Irónicamente, es
tán tan bien acoplados a este
mundo que es difícil para
ellos adaptarse al ritmo de
cambio", propone el docu
mental.

Resulta que otra espe
cie está mejor preparada
para las nuevas condicio
nes.

"Físicamente, estos extra
ños no están tan bien adapta
dos al clima frío, pero tienen
otras ventajas. Han evolucio
nado a nuevas maneras de
vivir en sociedad y de pen
samiento. Son los Homo sa

piens", concluye la BBC.
Entonces, el problema

de los Neandertales fue
evolutivo. No estaban equi
pados para enfrentar nuevas
condiciones.

A fin de cuentas, la evo
lución de una especie lleva
siglos y ellos no disponían de
este tiempo.

Esta breve reseña de his
toria natural esconde una
lección clave para la era de
la disrupción: la persona,
compañía o político que no
evoluciona corre el riesgo
de extinguirse. De ser supe
rado por otra especie.

Flexibilidad y adaptabi
lidad son hoy cualidades cla
ves para triunfar de una ma
nera consistente. Hombre, y
hasta para sobrevivir.

Tristemente aquí en
México tenemos un go
bierno Neandertal. No, de
hecho es peor. Porque no
sólo no evolucionan, sino
que para acabarla de fregar,
parten de ideas terribles
que ya fracasaron.

Cierro con una reflexión
sobre la pandemia, que tam
bién nos obliga a adaptarnos
a una nueva normalidad.

Repasemos 20 cambios
mencionados hace poco
por The Economist que
nos dejaría el Covid para
2021:
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1. Educación on y offline.
Rediseño de programas y he
rramientas educativas.
2. Avance de la telemedi
cina.
3. Menores gastos y mayo
res ahorros.
4. Ecommerce y más e
commerce.

5. Cambio climático se vuel
ve prioritario. ¡OJO, 4T!
6. Adiós a las fake news.
Ojalá, aunque tengo mis du
das.
7. Homeoffice llegó para
quedarse.
8. Adiós a las grandes ofi
cinas.
9. Rediseño del hogarofi
cina.
10. Mercado laboral glo

bal. Habilitado por el traba
jo remoto.
11. Aislamiento y salud
mental Rediseño del trabajo.
12. Disminución drástica en
viajes de negocios.
13. Emprendimiento social
gana tracción.
14. Natural y saludable.
15. Renacimiento personal
Nuevos enfoques, replantear
metas.

16. Servicios por suscrip
ción y realidad virtual
17. Aceleración tecnológica.
Crece importancia del R&D.
18. Regresa el turismo, pero
concambios.
19. Protección de datos per
sonales gana importancia.
20. Irrupción masiva de la

inteligencia artificial
Súper interesantes, para

reflexionar y ajustan
No cabe duda, la evolu

ción es clave en nuestra era
El que no se adapte in

teligentemente correrá el
destino de los Neanderta
les.

¡A evolucionar se ha di
cho!

Posdata. Por lo pronto,
en estas vacaciones (ojalá te
toquen) te deseo una evolu
ción a descanso y diversión.
Ojalá te toque.

EN POCAS PALABRAS...
"En la evolución no hay ata
jos".

Louis Brandéis, juez es
tadounidense.
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Cuando el fundador de
NXIVM, Keith Raniere
conoció a Emiliano Sa

linas en los primeros años del
2000, se le ocurrió que podrían
llegar a controlar la política y la
economía mexicana a través de
algunos de sus representantes.
Para este fin, reclutaron a perso
najes con el potencial de colocar
se en posiciones de poder.
A casi dos décadas de aquella

idea, y con Raniere condenado a
120 años de prisión por delitos de
explotación sexual, quienes inte
graron y lideraron esa organiza
ción siguen usando las enseñan
zas y materiales de su maestro pa
ra tratar de tomar las riendas del
país o, por lo menos, para dirigir
los caminos de los procesos elec
torales como el que se desarrolla
actualmente en México.
El video que se esparció como

pólvora en las redes sociales, y
que está a punto de descarrilar
las aspiraciones políticas de la
morenista Clara Luz Flores en
Nuevo León, no pudo haber sa
lido de otras manos más que las
de un alto directivo u operador
de las filiales en México de

NXIVM y de Executive Success
Program (ESP).
Los personajes involucrados en

estas organizaciones son práctica
mente los iónicos que tienen acce
so no sólo a estos materiales gra
bados casi con calidad cinemato
gráfica, sino que tienen relación
directa con la sede en Albany, y en
especial con Nancy Salzman y
Raniere, aquellos que en su esca
lafón ostentaban las bandas na

ranjas o verdes, por arriba de la
banda amarilla que tenía la alcal
desa del municipio de Escobedo.
En esos niveles se barajan

nombres como el de Emiliano

Salinas y Alejandro Betan
court, aunque en el caso de la
candidata de Morena las sospe
chas apuntan a empresarios que
constituyeron la sede de ESP en
el municipio de Garza García, y
que la convirtieron en una em
presa en los tiempos en que Ro
drigo Medina gobernaba Nue
vo León y el hoy candidato priís
ta Adrián de la Garza era pro
curador de Justicia del estado.
Hablamos de los hermanos

Edgar y Ornar Boone Sabag,
quienes constituyeron el 27 de
mayo de 2011 la razón social Em

presas Milliare SA de CV, vincu
lada con la facturación de los

cursos de superación personal
de NXIVM en esa zona.

Los hermanos Boone Sabag,
relacionados también familiar
mente con Carola, Loreta y Ji
mena Garza, son los mismos que
acercaron a la candidata Clara Luz

a las enseñanzas de NXIVM y lue
go al propio Raniere, quien no tar
dó en atrapar la admiración y has
ta devoción —como se observa en
el video— de la edil de Escobedo,
como lo hiciera con muchos otros

políticos, empresarios, líderes de
opinión y representantes del me
dio artístico, todos con un impor
tante poder adquisitivo y posicio
nes o familiares de influencia.
Los Boone y las Garza son tan

trascendentes en la trama de
NXIVM que se identifican como
los responsables de resguardar en
México a su Vanguard', cuando
éste ya era requerido por las au
toridades de Estados Unidos.

ESP Monterrey fue la filial que
absorbió la representación total
de NXIVM México cuando el hijo
del expresidente Carlos Salinas
se deslindó públicamente del
negocio, el cual, durante sus 16

años de operación, registró in
gresos por alrededor de 20 mi
llones de dólares, unos 400 mi
llones de pesos.
No es la primera ocasión en

que los integrantes de NXIVM,
ya con su líder en manos de la
justicia, tratan de influir en los
resultados de una contienda

electoral. Se sabe que, en los co
micios de 2018, los llamados 'es
pianos' generaron acercamien
tos con las distintas fuerzas po
líticas, incluso con el hoy gober
nante Movimiento de Regenera
ción Nacional, a través de perso
najes vinculados con la misma
organización, como el actual di
rigente nacional del partido,
Mario Delgado, y de otros tan
tos que buscaban alianzas para
asegurar la victoria de Andrés
Manuel López Obrador. •

marío.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitter: @MarioMal

Los hermanos Boone Sabag,
relacionados también familiar
mente con Carola, Loreta y Ji

?,mena Garza, acercaron a Ciar
M

jUZ a las enseñanzas de NXIV0
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DESBALANCE

Arturo Herrera.

Hacendarás, a comparecer
::::: Nos dicen que la Comisión de Hacienda
de la Cámara de Diputados, que preside Pa
tricia Terrazas (PAN), llamó a cuentas a fun
cionarios hacendados. Como lo adelantamos
aquí, se citó a reunión de trabajo para el mar
tes 30 de marzo para analizar la situación
económica y la estrategia para enfrentarla,
una vez que la dependencia ya ha adelantado
parte del panorama que prevé sin que se ha
ya informado primero a los legisladores. Par
ticiparán el titular de la secretaría, Arturo
Herrera; el subsecretario, Gabriel Yorio; el
procurador fiscal, Carlos Romero, y la jefa
del Servicio de Administración Tributaria

(SAT), Raquel Buenrostro. Nos dicen que la
SHCP aprovechará para hablar de los Precri
terios Generales de Política Económica para
2022, que prevé entregar el 31 de marzo.

Vivienda usada: salvavidas
::::: Nos cuentan que, en el sector inmobilia
rio, la venta de vivienda usada ha sido un sal
vavidas para los créditos hipotecarios ante la
pandemia de Covid19. El segmento ha tenido
buen desempeño, que puede mantenerse du
rante la recuperación, en contraste con la vi
vienda nueva, para la cual los números más
optimistas le vaticinan una caída de 20% al
cierre de 2021. La población con recursos ha
optado por adquirir propiedades lejos de las
ciudades, en centros de descanso o vacacio
nales. Habrá que ver si el crédito hipotecario
sigue soportando la cartera de los bancos en
el país, sector que sigue sufriendo por la baja
demanda de créditos ante la reducción de in

gresos y desempleo que prevalecen.

OCDE: Impuestos y género
::::: Una peculiar marcha por el Día Interna
cional de la Mujer, celebrado a principios de
mes, fue organizada por el Centro de Política
y Administración Tributaria de la OCDE, que
dirige Pascal SaintAmans. Nos dicen que
hoy llevará a cabo de manera virtual el foro
'Marcha por el género 2021: impuestos y gé
nero'. El objetivo es mostrar que las mujeres
están al centro en la lucha contra el Covid19,
pues son mayoría entre los trabajadores de la
salud, y asumen gran parte de la carga en el
cuidado y educación de niños y el hogar. Sin
embargo, este centro que forma parte de la
OCDE destaca que los apoyos para navegar
en la actual crisis se han dirigido a empresas
y personas, en su mayoría hombres, mientras
que el impacto de género de los impuestos se
pasa por alto con grandes desigualdades.

OMA: adaptación por Covld
::::: Nos cuentan que Grupo Aeroportuario
Centro Norte (OMA), operador de las termina
les de Monterrey, San Luis Potosí, Chihuahua
y Mazatlán, entre otros, habilitará un ala es
pecial para aerolíneas de bajo costo en la ins
talación regiomontana. Eso se debe a que Vi
va Aerobús y Volaris registran los mejores ni
veles de tráfico de pasajeros durante la pan
demia, pero demandan servicios diferentes.
Nos explican que la gente está más dispuesta
a viajar a lugares cercanos en su propio país,
pero a un bajo costo. En cambio, se prevé que
los vuelos internacionales y de negocios serán
los últimos en regresar a niveles previos al
Covid19. El proyecto es parte de la inversión
de 12 mil millones de pesos de OMA para el
próximo lustro.
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El afamado y prolífico experto legal de Es
tados Unidos Cass Sunstein recién publicó
el fascinante libro Embusteros: falsedades y
libertad de expresión en la era del engaño,
que analiza el irritante tema de cómo califi
car los discursos falsarios que se han vuelto
generalizados.

La Suprema Corte de Justicia de su país
prioriza la libertad de expresión y señala que
sólo puede acotarse constitucionalmente
"en los casos en que tradicionalmente se ha
hecho, cuando el discurso mentiroso causa
un daño considerable."

La Suprema Corte supone que no hay ra
zón para alentar tales expre
siones, por lo que censurarlas
debe hacerse con parsimonia,
para no violar la libertad de
expresión.
Además, en la arena polí

tica, permitir que el gobierno
tenga manga demasiado an
cha para castigar el discurso
falsario siempre lleva a que se
castiguen sólo las expresiones
que le son desfavorables y cri
tican su actuación, por lo que
la Corte ha sido asaz tolerante
con la alocución mendaz.

Como escribió el legenda
rio juez de la Suprema Cor
te de Estados Unidos Ollver
Wendell Holmes. "aun la
más rigurosa protección de
la libertad de expresión no
se extendería a quien grita
ra ¡fuego! en un teatro lleno
de gente, causando pánico". Manifestacio
nes recientes en el ámbito político, como la
arenga de Donald Trump a .sus fanáticos
que llevó al asalto del Capitolio, caen en esta
categoría.

El autor aclara que las mentiras son sólo
un segmento del mundo de la falsedad,
pues los fanáticos que viven en una reali
dad aparte suelen creer lo que dicen, aun
que se trate de un absoluto embuste. En el
caso de Trump, el Washington Post contó

30 mil 573 "afirmaciones falsas o engaño
sas" en su periodo.

El autor tiene dos objetivos al escribir este
texto: el primero es profundizar en su tesis
de que las falsedades no deben ser censura
das o suprimidas en la mayoría de los casos,
pues las sociedades libres las protegen y los
burócratas nunca deben ser la "policía de
la verdad", al no ser confiables, pues ellos
también tienen sesgos.

El antídoto para las falsedades es expo
nerlas frente a la realidad y no censurarlas,
pues "quienes inician la eliminación coerci
tiva del disenso se hallan pronto eliminando

a los disidentes. La unificación
obligatoria de opiniones se al
canza solamente en la unani
midad del cementerio", como
afirmó la Corte.

Su segundo propósito es el de
acotar estas conclusiones en los
casos en que sean genuinamen
te dañinos para la sociedad o
grupos de ella, y el gobierno de
biera tener la facultad de regular
esas mentiras o falacias, porque
"las afirmaciones falsas no están

protegidas por la Constitución si
se prueba que son perjudiciales".
Actualmente, los gobiernos

tienen facultades para controlar
la difamación y la publicidad en
gañosa, que se deben extender
para restringir y castigar cierto
tipo de mentiras, como las que
ponen en peligro la salud y se
guridad públicas y las que atacan

los procesos democráticos, que pulularon en
la era de Trump.

Este debate es muy relevante en México
dada la proclividad de su líder de vivir en
una realidad alternativa.

e
El autor es consultor en economía y estrategia en
Washington, D.C. y catedrático en universidades

de México y Estados Unidos.
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Dicen que el hombre es el único animal que
se tropieza con la misma piedra dos veces,
pero algunos destinos turísticos están apos
tando a que lograrán evitar que les llegue la
tercera ola de covid19.

El reto es que viene la Semana Santa y lue
go la Semana de Pascua, pues si los viajeros y
locales se vuelcan a las playas y a convivir, la
experiencia de diciembre dice que se llenarán
de nuevo los hospitales.
En Quintana Roo, el gobierno de Carlos

Joaquín ha dicho que será inflexible y casti
gará a quienes violen las reglas de distancia
miento, uso de tapabocas, pero
sobre todo a los prestadores de
servicios turísticos que se lan
cen a retar al bicho.

Hay que evitar las playas lle
nas, las llamadas "fiestas covid"
o que los establecimientos ig
noren los límites de capacidad,
pues es allí donde se generan
los contagios.

En Los Cabos, ayer mismo,
los hoteleros, restauranteros
y transportistas tuvieron reu
niones con Rodrigo Esponda,
titular del Fideicomiso de Tu
rismo de Los Cabos, para re
visar procedimientos en esta
inminente temporada alta.

Hoy la gran cantidad de es
tadunidenses vacunados hace
prever que el número de via
jeros se incrementará de ma
nera importante en la segunda
rriitad del año, pero será clave
el prestigio que da la seguridad
sanitaria.

Esponda tiene encuestas
que señalan que 80% de los
viajeros estadunidenses con
sidera que es muy importante
que los destinos y empresas de transportes
cuiden los protocolos para evitar los contagios
de covid19.

Pero, además, 15% lo considera un tema
importante, así es, sólo hay cinco por ciento

que minimiza, o a quienes de plano no les
importa que se hagan bien las cosas.
Al final de este periodo vacacional, del

control de los contagios no sólo dependerá
que no se pierda otro gran número de vidas,
sino también la supervivencia inmediata de
los destinos y el prestigio de frente a la recu
peración total que ya se ve en el horizonte.

DIVISADERO

Tianguis digital. Será el lunes cuando se da
rán a conocer las cifras oficiales
del Tianguis Turístico de dos días
al que convocó la Secretaría de
Turismo.

Ya es público que hubo 300
compradores menos respecto al
evento de septiembre pasado,
aunque estuvieron presentes re
presentantes de 16 países más.

Rodrigo Hurtado, director del
Tianguis y de las Ferias Interna
cionales en CREA, la empresa que
tiene el contrato de concertación
con Sectur, compartió un dato que
muestra cómo todavía ni siquiera
dimensionamos el tamaño de esta
crisis.

En sólo seis meses, la base de
datos de compradores internacio
nales que asistieron al Tianguis de
septiembre se redujo alrededor de
una quinta parte.

Allí están las empresas que ce
rraron o quienes perdieron su em
pleo en el sector turismo.

Los empresarios del ramo si
guen tratando de hacer negocio
y para ello utilizan todo el tiempo
las herramientas digitales, por lo
que seguirá siendo tema de discu

sión si este mini Tianguis sirvió para algo o no.
Por lo pronto, Miguel Torruco, titular de

Sectur, está orondo, pues cree haber acuñado
en otro de sus interminables discursos, una
frase para la historia: "El virus no nos venció".
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• ¿Se imagina dar, otra vez, sus datos de domicilio','
su línea telefónica, SIM; vaya, hasta sus datos
biométricos?

La industria envió una carta al Senado mostrando su preo
cupación sobre la posible creación de un Padrón de Usua
rios de Telefonía Móvil. Este "padrón" ya se intentó con el
RENAUT, que resultó un verdadero fiasco, y al final sólo
sirvió para que los datos de todo mundo estuvieran al ser
vicio de la delincuencia. El "registro" se vendía hasta en la
Plaza Santa Domingo.

La industria, desde Canieti, Anatel, GSMA, Asociación
de Internet mx y Asiet, recuerda que el padrón va a traer
dificultades, a usuarios y operadores. Y lo peor: no servirá
para combatir las extorsiones, fraudes o secuestros.

¿Se imagina dar, otra vez, sus datos de domicilio, su lí
nea telefónica, SIM; vaya, hasta sus datos biométricos?

Con la inseguridad reinante, sus datos estarán de aquí
para allá. Ya nos sucedió con el Renaut..

La industria les informa a los senadores que si el registro
sólo se realiza en el pospago, ahí únicamente está el 15%
del total de usuarios de telefonía móvil, que, de por sí, ya
están bancarizados: ya se les conoce.
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La industria recuerda que el reguiador, el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones, también tiene dudas sobre
el padrón, pues termina siendo presa de suplantadores de

personalidad, y sacan una línea
pí*nombre de otras personas. La
delincuencia saltará el padrón'v tón facilidad.

El padrón llevaría a cancelar
líneas cuando los usuarios no
llenen los datos solicitados. Y,
hoy en día, quedarse sin celular
es no tener acceso a educación,
salud y operaciones financieras.

Está el costo. En la carta de la
industria al Senado viene que la
infaestructura y operación del
padrón costaría 109 millones de
pesos el primer año, y 88 millo
nes de pesos por cada uno de los
siguientes años. Va a encarecer
los celulares.

El padrón no va a servir. Los
criminales suplantarán persona
lidades, y seguirán delinquiendo.
Y los usuarios sólo podrán ver
cómo sus datos privados están
de mano en mano.

HERRERA, SISTEMA DE CUIDADOS,
DESIGUALDAD E IMPUESTOS
Arturo Herrera pudo tener una charla con Thomas
Piketty, el famoso autor de El Capital en el siglo XXI, pero
ahora sobre su nuevo libro, Capital é Ideología (traduci
do al español por la editorial Grano de Sal). Y ahí Herrera
pudo recordar los retos de la economía mexicana, que cre
ce poco y muy desigual. El 59% de la riqueza está concen
trada en el 10% de la población. Herrera puso el dedo en
la llaga: carecemos de un Sistema Nacional de Cuidados
(que, por cierto, ya lo aprobó el Congreso), la desigualdad
con la mujer, y la necesidad de nuevos impuestos como los
de plataformas digitales. La conversación fue organizada
por la Agencia Francesa de Desarrollo y a Herrera le gustó
al grado que la comparg^gfisu cuenta de Twitter. Hizo
" J ingresos para resolverlos

cierra temporalmente. Nos
abril.
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Inició ayer la primera fase del rediseño del
espacio aéreo en el Valle de México, que agi
lizará el tráfico en los aeropuertos de Ciudad
de México, Toluca, Puebla y Cuernavaca.

Si bien el proceso inició en la SCT con
su anterior titular, Javier Jiménez Espriú, el
éxito de esta primera fase es un logro de su
sucesor, )orge Arganis. a quien, al parecer,
no despedirá el presidente López Obrador
después de que comentó que las obras de
infraestructura en la SCT deberían estar a
cargo de ingenieros civiles, no de militares.

De acuerdo con la SCT, con la nueva tec
nología PNB, navegación basa
da en la performance, aplicada
en el rediseño del espacio aé
reo, habrá una reducción de
16%, promedio, en los aterri
zajes y despegues en, el Valle
de México, con un beneficio a
las aerolíneas por la optimiza
ción del combustible y también
a los usuarios, porque habrá
menos tiempo también en las
interconexiones.

Hay que destacar que los
trabajos se realizaron en coor
dinación con el sector privado,
con la participación activa de la
Cámara Nacional de Aerotrans

portes (Canaero); el Colegio de
Pilotos Aviadores; la Organi
zación de Aviación Civil Inter
nacional (OACI); la Asociación
Internacional de Transporte
Aéreo (IATA); el Colegio de In
genieros en Aeronáutica y la
consultora francesa NavBlue.

La segunda fase será la interconexión con
el aeropuerto de Santa Lucía, en el que hay,
desde luego, múltiples dudas por parte de
las aerolíneas, porque no se ha demostra
do que realmente pueda operar en forma
simultánea con al AICM y Toluca, por lo que
es indispensable que se mantenga, por parte
de la Sedeña, que está al frente de la cons
trucción, el diálogo con las aerolíneas y los
expertos del sector.

BANXICO: DECISIÓN UNÁNIME
La junta de Gobierno del Banco de México,
que preside Alejandro Díaz de León, deci
dió en forma unánime mantener las tasas
en 4%, ante el incremento de 0.53% en la
inflación en la primera quincena de marzo,
que elevó la tasa anualizada a 4.12% y las
presiones en los mercados cambiarlos, y el
alza en tasas a largo plazo.

Es la segunda vez que los cinco miembros
de la junta de Gobierno votan en forma uná

nime, lo que confirma, una vez
más, que no es válido hablar
de un bloque de los tres sub
gobernadores nombrados por
el presidente López Obrador:
Gerardo Esquivel, jonathan
Heath y Galia Borja.
En el comunicado del

Banxico, explicó que las razo
nes para romper el ciclo a la
baja es el incremento en la in
flación en la primera quincena
de marzo, aunque las expec
tativas para el cierre de 2021 y
las de mediano y largo plazos
se mantienen estables y en ni
veles superiores a la meta de
tres por ciento.

Reconoció que la actividad
económica continúa recupe
rándose a un ritmo heterogé
neo entre países y sectores,
pero persiste un entorno alta
mente incierto.

La gran interrogante es si habrá o no nue
vos recortes en las tasas en ese 2021, y no
hay consenso entré analistas porque algunos
consideran que será hasta 2022 cuando el
Banxico vuelva a recortar las tasas y otros
estiman probable que en 2021 cierren en
3.75 por ciento.

Esta columna volverá a publicarse
el lunes 5 de abril. Hasta entonces

y, sí pueden, #quédenseencasa

De acuerdo
con la SCT,
con la nueva

tecnología PNB,
aplicada
en el rediseño

del espacio
aéreo, habrá
una reducción
de 16%,
promedio, en
los aterrizajes y
despegues en el
Valle de México.
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IGran fichaje hizo FEMSA, de José Antonio
•Fernández Carbajal, pues a su Conse

jo de Administración se integró Luis Alberto
Moreno, expresidente del Banco Interame
ricano de Desarrollo. Con el nombramiento
de! diplomático, la expectativa es que lleguen
nuevas ideas a la compañía, principalmen
te ante los desafíos actuales, como el mane
jo de residuos, los nuevos etiquetados y lo que
esté por venir en la pospandemia. No hay que
perder de vista que, además de su amplio co
nocimiento empresarial, Moreno también
fue ministro de Desarrollo Económico de Co
lombia y embajador de ese país en Estados
Unidos. Actualmente, es integrante de la Jun
ta Directiva del Foro Económico Mundial, por
lo cual, su visión será enriquecedora.

2Drip Capital, cuyo director general en
•México es Edmundo Montaño, obtuvo

una línea de crédito por 40 millones de dó
lares que usará para expandir sus soluciones
de financiamiento para pequeñas y media
nas empresas. Esta compañía ofrece facto
raje doméstico y de exportación, así como
factoraje inverso para importadores y solu
ciones de crédito para cadenas de suminis
tro, con lo que ha financiado a más de 150
compañías en México, con un tope prome
dio de 50 millones de pesos. Lo que ha hecho
que el país represente alrededor del 10% de
portafolio de Drip Capital, el resto se ubica
en Estados Unidos e India. Esta empresa ha
levantado alrededor de 200 millones de dó
lares en capital de riesgo y deuda desde 2016.

3 Ya cumplió un mes de operación Tras
paso Móvil, servicio de la aplicación

AforeMóvil, con el que es posible realizar
el cambio de una administradora a otra de
manera ágil, sencilla y segura. Con Traspa
so Móvil dio inicio el proceso de reorientar
los trámites más relevantes que, hasta inicios
de año, requerían la presencia del ahorrador

y la intervención de un agente promotor. De
esta forma, la Comisión Nacional del Siste
ma de Ahorro para el Retiro, encabezada por
Abraham Vela, avanza hacia el objetivo de
migrar a trámites 100% digitales en benefi
cio de los trabajadores, lo que la ha posicio
nado como un referente internacional en la
aplicación de nuevas tecnologías en el siste
ma pensionario mexicano.

W En el Consejo Coordinador Empre
"Tksarial, que preside Carlos Salazar
Lomelín, y en la Confederación de Cáma
ras Industriales, de Francisco Cervantes,
están a la espera de la llegada de más lotes
de vacunas contra covid19 para continuar
con el apoyo al gobierno en la campaña de
inoculación, tanto con instalaciones como
con transporte y logística, ello luego del re
sultado exitoso que se tuvo con la aplicación
de vacunas en La Bombonera de Toluca,
donde se puso de manifiesto que,.además
del negocio y el dinero, a los empresarios
también les preocupa la salud de la pobla
ción, principalmente para mitigar los efectos
negativos del confinamiento y para que se dé
más rápida la recuperación económica.

SEn el sector de las comunicaciones y
•los transportes se comenta la necesidad

de que se le den más dientes a la Cofece, de
Alejandra Palacios, similares a los del IFT,
para que sus resoluciones no puedan ser de
tenidas por la vía del amparo. Tal es el caso
de Isla Mujeres y Puerto Cancün, en don
de la Naviera Ultramar, que dirige Germán
Orozco, interpuso, a través de terceros, un
amparo para evitar el ingreso de competido
res. La Comisión ya ha declarado la fata de
competencia en la región, pero Ultramar in
terpuso un amparo, mediante un prestanom
bre, en contra de la Capitanía de Puerto de
la Semar, del almirante José Rafael OJeda
Durán, que impide autorizar a otra naviera
operar la ruta Puerto JuárezIsla Mujeres.
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Este 25 de marzo se llegó a la fecha límite
de la extensión de tiempo concedida por la
Secretaría de Energía para que Pemex y el
consorcio encabezado por Talos Energy pre
sentaran una propuesta de unificación del
Bloque 7 ganado por este grupo en las rondas
petroleras, y la asignación E0152Uchukil de
Pemex de la Ronda Cero.

De acuerdo con los lineamientos que esta
blecen el procedimiento para instruir la unifi
cación de yacimientos compartidos y aprobar
los términos y condiciones del acuerdo de
unificación, emitidas el .15 de marzo de 2018,
la Sener tendría que pronunciarse con base
en la evidencia de que dispone, sobre quién
debería ser el operador del yacimiento.
Le puedo anticipar que aún cuando no

hay un acuerdo para la firma, la negociación
avanza porque se realizó una segunda audi
toría: El auditor palomeado por Pemex fue
Ryder Scott.

Esto para confirmar o no la información
que había proporcionado Netherland, Sewell
¿ Associates, Inc. ("NSAI") en enero del año
pasado y, que por cierto, actualizó la estima
ción de recursos contingentes al subir de 600
millones de barriles de crudo equivalente a
735 millones de recursos 2C, de los cuales un
60% se encontrarían en el yacimiento del Blo
que 7, controlado por el consorcio integrado
por Talos, Wintershall DEA que tiene la ma
yoría y, Premier Oil.

Scott ya entregó su dictamen y a partir de
él las dos compañías están definiendo la es
tructura del acuerdo en el que faltaría la opi
nión de la Secretaría de Hacienda, dado que
el tratamiento fiscal del campo podría ser di
ferente si sólo fuera gerenciado por Talos.

Además, falta por definir cómo se dividirán
la renta descontando la inversión a realizar,
lo que deberá autorizar en su momento la
CNH. Por cierto, en este tema es clave el que
el organismo regulador en materia de hidro
carburos extendió por tres veces a Pemex au
torización para perforar un pozo exploratorio
en su asignación y este nunca lo construyó.
En las próximas semanas, se espera

ría la conclusión de las discusiones sobre la

unificación del yacimiento, pero la decisión al
menos de que sería Talos el que lo administre
es un gran avance, porque de ello dependerá
la decisión final de inversión, crítica para que
se logren todas las autorizaciones para desa
rrollar el yacimiento que, seguramente llevará
el nombre de Zama.
Insisto, si Pemex carece de los recursos

para explorar un pozo en su asignación de la
ronda cero, es poco entendible que sigan po
niendo toda clase de barricadas en el camino
para que se cumplan los lineamientos que son
criterios internacionales y, en este momento,
le tocaría a Rocío Nahle, quien además es la
presidenta del Consejo de Administración de
Pemex, cerrar el acuerdo.

DE FONDOS A FONDO

#BAMX... Con el fin de erradicar el desperdi
cio del 37% de los alimentos que se produ
cen en México surgió el Pacto por la Comida,
una iniciativa basada en acuerdos voluntarios

para reunir a los actores más importantes a
lo largo de la cadena de alimentos impulsada
por la Red de Bancos de Alimentos de México
(BAMX), que encabeza Federico González, y
el Waste Resource Action Programme (WRAP)
del Reino Unido.

A él se han unido WalMart, P&G, Nestlé y
la Fundación Lala, que forma parte de Grupo
Lala, presidido por Eduardo Tricio, con la in
tención de reducir hasta en un 50% la pérdi
da y desperdicio de alimentos en México en
los próximos 10 años. Esta fundación cola
bora con 300 organización de alimentación,
salud, medio ambiente y educación en 650
municipios, donde a diario lleva dos vasos de
leche a más de 36 mil niñ@s y, desde inicios
de la crisis sanitaria, ha donado más de dos
millones de litros de leche a personas afecta
das por covid19.

«Vacaciones. Estimado lector, esta colum
na dejará de publicarse durante la Semana
Mayor, pues gracias a mis jefes tomaré una
semana de descanso. Regresamos con uste
des el lunes 5 de abril. ¡Cuídese, la salud es lo
más importante!
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ECONOMÍA
TUVO EL
PEOR ENERO
EN 12 AÑOS
Aunque el IGAE avanzó
0.1% mensual en enero, se
contrajo 4.2% a tasa anual,
su mayor caída para un
mismo periodo desde
2009. PAG. 7

Actividad económica de México
• Variación porcentual anual del IGAE

SEP NOV, | ENE ,
2020 2021

Fuente: INEGI. Cifras desestacionalízadas
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Economía registra su
peor enero en 12 años
La actividad económica del país re
gistró su peor enero en doce años,
provocado por el endurecimiento
del confinamiento para contener
los contagios por Covid19, que
propició un debilitamiento en el
sector servicios e industrial.
El índice Global de la Actividad

Económica de México (IGAE) pre
sentó en el primer mes de 2021
un descenso de 4.15 por ciento a
tasa anual, su mayor caída para
el mismo periodo desde el 2009.
En la variación mensual, el in

dicador reveló un estancamiento
en la recuperación, con un avance
de apenas0.ll por ciento, tras un
retroceso de 0.01 en diciembre. El
sector agropecuario creció 1.8 por
ciento, mientras que las activida

des secundarias avanzaron 0.2
por ciento y los servicios retroce
dieron 0.1 por ciento.
"El dinamismo de la economía

estuvo afectado por condiciones
globales y locales menos favo
rables en la evolución del virus,
resultando a su vez en renovadas
restricciones desde mediados de
diciembre que también se obser
varon en la movilidad", señalaron
analistas de Banorte.
Indicaron que permanecen

riesgos como "una tercera ola
global de infecciones, debido a
mutaciones del virus... Además,
problemas en las cadenas de su
ministro han sido reportados en
varias industrias ante la falta de
insumos básicos".Cristian Téílez

INCLINADA CUESTA

42.25%
DESCENDIERON
Los servicios turísticos durante
el primer mes del año, lo que
arrastró a todo el indicador.

10.46%
SUCUMBIÓ
El sector de la construcción,
lo que tiró las actividades
secundarias 3.7 por ciento.
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Obrador, el domador
de la pandemia

ii A ndrés, Manuel, el vi
/ \ rus no pudo con él";

JLJL "López, Obrador, es
un gran domador". Son las pala
bras que muchos gritarán pronto
ante la exitosa estrategia que el
Presidente de la República enca
beza hace más de un año contra
el Covid19. Todavía no se sabe,
pero México será, como nunca,
envidia del mundo ante la inteli

gencia y audacia del inquilino de
Palacio Nacional.
Poco a poco el plan secreto

de AMLO ante la pandemia va
siendo evidente. Algún atisbo pre
sentó su brillante lugarteniente,
Hugo López Gatell, cuando al
estallar los contagios habló de que
mejor enfermar a 100 niños que
a uno solo. Se trataba de que mu
chísimos mexicanos contrajeran
la enfermedad, el camino más rá
pido tanto a la inmunidad como a
la enfermedad y la muerte.
Nada de esperar a las vacunas.

Muchos no entendían, siguen
sin hacerlo, que el Presidente re
comendara abrazarse, comer en

fondas, salir. Durante meses se
minimizó la seriedad de la pan
demia para impulsar a la gente
a confiarse. En ese sentido, que
López Gatell dijera que los asin
tomáticos no contagiaban fue
un golpe certero.
Maestro de la imagen, López

Obrador ha sido consistente mos
trando su desprecio por el cubre
bocas. Primero se cuestionó su
eficacia (López Gatell de nuevo
como ariete), ahora simplemente
se obstina en no ponérselo. No
hay gobernante en el planeta
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que se atreva a ser fotografiado
sin uno; el de México ha demos
trado que se cuece aparte.
Nada como el hambre para

forzar a la población a salir y
contagiarse. Por eso el tabas
queño se rehusó a salvar em
pleos. Haber entregado dinero
directamente a las personas,
como hicieron en tantos paí
ses, les habría permitido que
darse en casa. Al contrario, fue
empujar a millones a buscar el
sustento, que se apretujaran en
transporte público, laboraran
por horas en espacios mal venti
lados, y finalmente de regreso al
hogar, para contagiar a la fami
lia. Absolutamente brillante.
Brillante y además barato.

Porque no valía la pena gastar
recursos escasos en comprar
vacunas con anticipación, me
nos para expandir la capacidad

hospitalaria. Porque ese dinero
se necesita a carretadas para
Pemex, que de la misma ma
nera lo pierde. Y por supuesto
están los proyectos insignia del
obradorismo: Dos Bocas, aero
puerto y tren, tres inutilidades
espectaculares. Mucho dinero
demandan las verdaderas priori
dades del Señor Presidente como
para estarlo usando comprando
vacunas de farmacéuticas
neoliberales.
Lo que sí se hizo con destreza

fue montar espectáculos, casi
recibiendo con mariachis las va
cunas en el aeropuerto, poniendo
a ancianos a hacer cola bajo un
sol inclemente, calores que quizá
echaron a perder unas cuantas,
pero que igual se usaron (tampoco
se iban a desperdiciar). Pocas va
cunas, mucho show, para que los
sobrevivientes voten agradecidos

por Morena en unos meses.
"Vamos bien", "domamos la

pandemia", "ya pasó lo peor". Un
año extraordinario de triunfa
lismo imparable mientras millo
nes se han contagiado y cientos
de miles muerto. La discreción
de la inmunidad de rebaño en
cambio de los tambores batientes
de millones de vacunados en po
cos días como presume un Biden.
México está listo para la lla

mada Tercera Ola. La recibirá
con los brazos tan abiertos como
durante meses llegaron turis
tas de todo el mundo sin control
alguno, para dar el último golpe
a ese terco virus y sus varian
tes. Será un cierre triunfal del
estratega.
Y entonces el mundo reco

nocerá el genio que es Andrés
Manuel López Obrador, el Gran
Domador de la pandemia.
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AMLO, ¿del crudo al litio?

"Lo que necesitan los
productos entrantes
es muchos enchufes
y baterías para '
llenar el 'tanque'.
Para ese propósito
el litio es útil porque
es ligero"
• T^uede el litio sustituir 
J \J los ingresos del petró

leo para México? Hay
que ir por partes.
El presidente advirtió esta se

mana que ha desaparecido de su
meta un aumento relevante en la

producción de petróleo.
Dice que quiere cuidar el me

dio ambiente y guardar las reser
vas para futuras generaciones,
dejarlas allá abajo para quienes
vengan después y con eso de
paso, reducir emisiones al no

usar por ahora esa sucia materia
prima.
Ésa es la nueva lógica del

popular mandatario mexi
cano, a quien más de la mitad
de los mexicanos adoran, de
acuerdo con todas las encuestas
respetables.
Pero a Andrés Manuel López

Qbrador la reciente cercanía con
Bolivia, parece haberle dado una
idea: México puede ser una po
tencia en producción de litio.
¿Y eso qué es? Noten todo lo

que a su alrededor utiliza litio
como materia prima. Si hay ba
terías cerca, es muy probable
que tengan un contacto cercano
con ese elemento.
Primordialmente está el ce

lular en el que posiblemente
están leyendo este texto, cuya
pila no podría funcionar sin ese
material.

Consideren que el presente

ya es eléctrico y el futuro lo será
más, ante el crecimiento en la
oferta de coches que no requie
ren gasolina para avanzar. Lo
que necesitan los productos
entrantes es muchos enchufes
y baterías para llenar el "tan
que". Para ese propósito el litio
es útil entre otras cosas, porque
es ligero.
Si Arabia fue durante años

símbolo de petróleo, Bolivia
aspira a ser el equivalente para
la producción del citado metal.
Pero hay un problema: ese país
no tiene una producción rele
vante debido a problemas políti
cos que impiden esa ambición.
Esa nación no es siquiera

considerada en el popular do
cumento Revisión Anual Estadís
tica de BP, la petrolera británica.
Hasta hoy, el mayor productor
del mundo es Australia.
La nación gobernada por Scott

Morrison recarga la producción
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de litio principalmente en cuatro
empresas que invierten en ello
capital privado: Mineral Resou
rces, con ingresos anuales por
aproximadamente 2 mil millo
nes de dólares; Pilbara Minerals,
con 100 millones; Orocobre, con
70 millones y Galaxy Resources,
80 millones. En conjunto todas
ellas suman ingresos anuales por
alrededor de 2 mil 250 millones
de dólares.
Eso es lo que factura Pemex

cada tres semanas, que pese a
sus enormes ingresos por casi un
billón de pesos al año, en 2020
los mexicanos enfrentaron una
pérdida de medio billón de pesos
en la petrolera. Esta empresa na
cional no ha contado con una ad

ministración hábil que la saque
de apuros y la haga crecer. Al
menos no, en lo que va del siglo.
Contar con burócratas talentosos
en actividades empresariales es

tarea casi milagrosa.
Si no han sido capaces de ha

cer rentable una empresa que
en términos prácticos tiene el
monopolio de combustibles y
materias primas para el plástico
que está en todos lados, difícil
mente conseguirá un gobierno
mexicano, el que sea, que un
producto con creciente, pero me
nos demanda, resuelva el futuro
del país.
De una vez hay que decirlo:

no. El litio no es lo que sacará
al gobierno o a los mexicanos

del problema económico que
enfrentan.
Podría ser, acaso, el camino

para generar algunos ingresos
por la vía del cobro de derechos
a alguna empresa a la que licita
ran una concesión, pero este go
bierno, con o sin razón, muestra
disgusto por el capital privado en
esa actividad. Además, la agenda
contra la explotación de minera

les crece legalmente.
Una reforma a la Ley General

de Equilibrio Ecológico promo
vida por la diputada morenista
Claudia Tello Espinosa, que pro
hibiría autorizar esa actividad en
las Áreas Naturales Protegidas,
ya fue aprobada este mes en la
Cámara de Diputados.
Pasó ya el tiempo de la explo

tación de recursos naturales para
la generación de riqueza. Lo que
debe explotarse ahora es la in
teligencia humana y la artificial
en afán de resolver problemas,
y cobrar por el servicio. La falta
de vacunas mexicanas contra la
pandemia es un buen ejemplo de
cómo México tiene un pendiente
con la ciencia que sí deja dinero.
Olviden el litio, empiecen ya

con la bio... tecnología.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Esta columna se toma un descanso. Regre
sa el 5 de abril.
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Presión social,
oportunidad para
Fuel Tech

Varios especialistas coinciden en
que la reforma a la Ley Eléctrica
tiene como uno de sus objetivos
el impulsar la generación de la
CFE con su infraestructura exis
tente, lo que significa privilegiar
sus sucias plantas de combustó
leo sobre la energía eólica y solar
que generan los privados.
La necesidad de consumir este

energético fósil dentro de la ope
ración de CFE tiene el objetivo de
'proteger la soberanía energética
del país', según lo dicho por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, sin embargo, esto ya
generó quejas por parte de comu
nidades cercanas a las centrales
de combustóleo de CFE, debido a
que generan un alto nivel de emi
siones contaminantes.

Esta preocupación no es ajena
a la empresa que dirige Manuel
Bartlett, pues ante la presión so
cial ya analizan esquemas para
reducir la contaminación que
están generando y es ahí donde
entra la compañía Fuel Tech, que

siente que con la reforma llegó su
'oportunidad de oro'.
Fuel Tech es una firma dedi

cada al desarrollo, comerciali
zación y aplicación mundial de
tecnologías de última genera

ción, de propiedad exclusiva^
para el control de la contamina
ción atmosférica.
En conferencia con inyérsionis

tas, Vince Amone*''CEO de la
empresa, dijo que su socio en Mé
xico ya está en pláticas con la CFE
para la implementación de sus
sistemas, los cuales ayudan a re
ducir las emisiones contaminan
tes por la quema de combustibles
fósiles para generación eléctrica.
Incluso ya les dieron una coti

zación para expandir sus sistemas
en cinco grandes unidades de
generación de electricidad, todas

las cuales queman combustóleo
con alto contenido de azufre. Así
que nos les extrañe un anuncio
de inversión este año por parte de
la empresa del Estado.

Petco va por 10 cen
tros más en México
La tienda de cuidado para mas
cotas Petco está feliz con sus re

sultados en México, pues a pesar
de la pandemia de coronavirus
que le obligó a cerrar temporal
mente sus tiendas durante el
año pasado, logró reportar un
incremento de doble dígito en sus
ingresos.
El año pasado, la firma que li

dera Ron Coughlin, y que es
operada en México por Grupo Gi
gante, que preside Angel Losada
Moreno, alcanzó los 96 Centros
de Cuidado de Mascotas, por lo
que considera que la alianza que
sostienen ambas empresas es
muy exitosa.
Por eso durante este año, Petco

planea agregar más de 10 nuevos
Centros de Cuidado para Masco
tas en México, como parte de su
estrategia de expansión, mien
tras que en Estados Unidos pla
nea abrir 70 unidades más.
Coughlin sabe que el futuro

de Petco está en el ecommerce,
pero también sabe que si crecen
su presencia en tiendas físicas
podrán ganarles a todos los com
petidores que solo usan plata
forma online para vender, y es
ahí donde radica la fuerza y la
apuesta de su futuro en México,
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donde se calcula que hay alrede
dor de 57 mascotas por cada 100
hogares. Hay para crecer.

Van por mejora de
aguas en BCS
En Baja California Sur iniciaron
el proceso de licitación para los
trabajos del Sistema de Mejora
Integral de la Gestión del Agua,
para la ciudad de Cabo San Lu

cas, un proyecto que encabezará
el Organismo Operador Munici
pal del Sistema de Agua Potable,
Alcantarillado y Saneamiento
de los Cabos, que dirige Óscar
René Núñez Cossío.

Se prevé que este proyecto se
realice mediante un contrato
de Asociación PúblicoPrivada
a 10 años. Nos cuentan que los

consorcios que presentaron sus
propuestas para el concurso son:
Grupo Agua de México, Inver
sionistas Profesionales del Agua,
Irkon Holdings, RECSA Energía,
SAPIGOAIGGUA Mex, Solucio
nes Avanzadas del Agua Servicios
yMedioambiente, Indi Infraes
tructura, FCCAqualia, Aqualia
México, La Peninsular Compañía
Constructora, y Acciona Agua.
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Al cierre de la semana, la agenda será limitada, por lo que la atención
de los participantes financieros estará en cifras comerciales, confianza
y datos energéticos; en Estados Unidos destacan indicadores de la
Universidad de Michigan y datos sobre plataformas petroleras; en
Europa se esperan cifras comerciales y de confianza. Durante la sesión
además se publicará información de las posiciones especulativas sobre
distintos activos financieros en el Chicago Mercantil Exchange.

MÉXICO
La información dará comienzo con
los datos del INEGI en punto de las
6:00 horas, cuando publique datos
déla balanza comercial a febrero
en cifras oportunas; analistas con
sultados por Bloomberg estiman
que haya alcanzado un déficit de 2
mil 905 millones de dólares.

ESTADOS UNIDOS
A las 6:30 horas, el Buró de Censos
tendrá disponibles cifras prelimi
nares durante noviembre de los
inventarios al por mayor; analistas
estiman que hayan registrado un
aumento de 0.8 por ciento.
En el mismo horario, se contará

con cifras del Buró de Análisis
Económico que dará a conocer
los datos a febrero del ingreso y el
gasto personal; para el primer dato
el consenso estima que haya caído
7.2 por ciento en el mes y para el
gasto personal se espera una baja
de 0.8 por ciento.
A las 8:00 horas, la Univer

sidad de Michigan publicará su
conjunto de indicadores finales
sobre confianza, situación actual,
expectativas e inflación a marzo.

A las 11:00 horas, la empresa
privada Baker Hughes publicará el
número de plataformas petroleras
activas al 26 de marzo.

RESTO DE AMÉRICA
En Canadá se esperan cifras
de la balanza presupuestal
correspondientes a enero; en
Argentina se revelarán datos de
comercio exterior al segundo
mes del año y en Brasil se dará
a conocer información sobre la
cuenta corriente y captación
de inversión extranjera directa
durante febrero.

EUROPA
En el Viejo Continente se contará
con una amplia agenda. Entre
los datos que destacan están las
cifras de ventas minoristas en
Reino Unido en febrero donde
se espera un avance de 2.5 por
ciento mensual, además de la
producción de autos en el mismo
mes; el PIB en España del cuarto
trimestre del año anterior y datos
sobre confianza empresarial en
Italia y Alemania durante marzo.
 Rubén Rivera

Fecha: 26/03/2021

Página: 17

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 32,512

Página 11 de 13



Una carrera a muerte: la vacunación
vs las variantes del virus

De manera muy precisa, en el Foro Virtual de
El Financiero realizado ayer, el doctor Julio
Frenk, presidente de la Universidad de Miami

y exsecretario de Salud, señaló que la perspectiva que
tenemos frente a nosotros, en México y en el mundo,
es una carrera entre la vacunación y el surgimiento
de las nuevas variantes del virus SARSCoV2.
Del resultado de esa carrera depende el futuro de

la pandemia, con todas sus consecuencias.

Las variantes del virus aparecen por selección na
tural. Es decir, usualmente hay errores en la replica
ción de su código genético, y las que le permiten un
mayor éxito de supervivencia prevalecen.
Mientras más contagios haya en el mundo, más

posibilidades hay de que surjan variantes. Mien
tras más tiempo tarde el proceso de vacunación, au
mentan las probabilidades de que alguna o alguna
de las variantes ofrezcan algún tipo de resistencia a
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los anticuerpos que producen las vacunas.
Imagine una situación hipotética. Piense que, en el

plazo de una semana, quedan vacunados todos en el
mundo.
El virus se enfrentaría a un cuadro en el que los se

res humanos que infecta tienen un sistema inmune
que lo destruye. Ya no podría sobrevivir saltando de
una persona a otra. Ni tendría margen de mutar para
seguir contagiando. Desaparecería tal y como hoy
lo conocemos.

En el otro extremo, piense que no hay ninguna va
cuna. La pandemia subsistiría hasta que de manera
natural se alcanzara una inmunidad colectiva o
de rebaño, como se le denomina cuando se llegue a
la infección de un alto porcentaje de la población.
Eso fue lo que sucedió con la pandemia de la lla

mada 'gripe española' de 191819, que, de acuerdo
con algunas estimaciones, mató a 100 millones de
personas en él mundo.
En términos relativos, respecto a la población del globo

hoy, eso implicaría el fallecimiento de más de 400 mi
llones de personas antes de desarrollar esa inmunidad.
El mejor ejemplo de los riesgos de esa carrera es

el caso de Brasil, que le hemos referido en diversas
ocasiones.

El promedio de fallecidos diarios en Brasil ha sido
de 1 mil 904 en marzo. Ya es el número uno del
mundo en esta variable, pues en Estados Unidos,
en el mismo periodo la cifra fue de 1 mil 303 perso
nas diarias en promedio.
Tal vez podría imaginar que Brasil es un desastre

en vacunación. Pues no. En Brasil se han aplicado
16 millones de vacunas, 10 millones más que en Mé
xico. Se ha vacunado al 7.5 por ciento de la pobla

ción frente al 5 por ciento de México.
Pero, el problema es que la difusión de la va

riante llamada P.l al menos esa ha conducido
a que los contagios crezcan y con ellos, los casos de
hospitalización y los fallecidos.
Pareciera solo pareciera que en México no he

mos tenido una difusión generalizada de alguna de
las variantes más contagiosas. Sin embargo, existe
una probabilidad elevada de que pronto ocurra,
porque no hemos tenido restricciones de viajes y nos
enfrentamos a una laxitud creciente de las medidas
sanitarias en nuestra convivencia diaria.
Además, no hay señales de que la vacunación

adquiera la velocidad necesaria para enfrentar el
riesgo de los nuevos contagios.
En el Foro que El Financiero realizó ayer, Julio

Frenk señaló que la mala gestión de la pandemia por
parte de los regímenes populistas derivó, entre otros
factores, de la subestimación del riesgo y la poli
tización de las medidas sanitarias, como el uso del
cubrebocas, por ejemplo. ¿Le suena?
Hoy, a pesar de las experiencias de los meses an

teriores, el presidente López Obrador señala que
espera que se vacune a la totalidad de los adultos
mayores del país antes de que llegue la siguiente ola
de contagios.
La misma historia. Se están viendo de manera

ligera los nuevos riesgos y se está pensando que so
mos diferentes, que a nosotros no nos va a pasar lo
mismo que a Brasil o a diversos países de Europa.
Creo que, en la carrera referida por Frenk, en Mé

xico la vacunación aún se está quedando atrás y en
las siguientes semanas nos pueden estallar los nue
vos contagios.
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Los pobres son más
pobres que antes de
la pandemia

Caja fuerte

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

CQ ué pasó con la pobreza en
México en 2020? Entre el
primery el último trimestre
del año pasado hubo un
crecimiento importante de

las personas que viven en la pobreza extrema.
Eran 17% del total y al final del año eran 22 por
ciento. En el caso de la pobreza por ingresos,
eran 49% de la población y en diciembre eran
56 por ciento.

Los datos son el producto de un trabajo rea
lizado por Héctor Nájera y Curtís Huffman, del
Programa Universitario de Estudios del Desarro
llo de la UNAM. Una de sus conclusiones es que
"la crisis no solo aumentó la pobreza sino que
la profundizó. La población en pobreza extre
ma o pobreza por ingresos se encuentra ahora
más alejada de la línea de pobreza que antes
de la pandemia".

Los pobres son ahora más pobres que antes
de la pandemia. La pobreza extrema es el peor
tipo de pobreza posible. En México son alrede
dor de 28.3 millones de personas. Eran 22.1
millones en 201 8, año en el que se realizó la
más reciente Encuesta de Ingreso Gasto de los
Hogares, del Inegi. El término es utilizado para
designar a una persona que no puede satisfacer
sus necesidades más básicas: alimentarse, be
ber agua, dormir en una casa y contar con acce
so a educación y salud.

La pobreza por ingresos indica la insuficiencia
del ingreso disponible para adquirir el valor de la
canasta alimentaria y efectuar los gastos necesa
rios en salud y educación, incluso utilizando el in
greso total del hogar solo para estos fines. En Mé
xico son 72.7 millones de personas las que caben
en esta categoría. Eran 63.7 millones en 2018.

Los ingresos a lo largo del 2020 no pudieron
subir al mismo ritmo que los precios de los ali
mentos en la canasta básica. Hay que conside
rar que el PIB cayó 8.2% y las actividades secun
darias (manufactura) y terciaria (servicios) fueron

las más afectadas. El ingreso laboral real se con
trajo 2.5% entre el cuarto trimestre del 2019 y el
mismo periodo del 2020. El momento más críti
co fue el mes de mayo, cuando los ingresos rea
les registraron una caída de 9% respecto a febre
ro de 2020, dice el trabajo de Nájera y Huffman.
A partir del quinto mes hubo una ligera recupe
ración que no fue suficiente para alcanzar los in
gresos prepandemia, de acuerdo a esta investiga
ción académica.
Los autores enfatizan la necesidad de cono

cer más las variaciones que la pobreza ha expe
rimentado en el territorio y nos entregan una pri
mera fotografía: el alza de la pobreza fue mayor
en las localidades de más de 100,000 habitantes
que en las que tienen menos de 2,500 habitantes.
Los incrementos más significativos en la pobreza
extrema se dieron en las áreas urbanas y las enti
dades más afectadas fueron la Ciudad de Méxi
co y el Estado de México, además de las estados
circunvecinos, como Tlaxcala, Morelos, Puebla y
Guerrero.

Una "novedad" es que Quintana Roo mostró
unos de los mayores incrementos de pobreza por
ingresos, como consecuencia del desplome de la
actividad turística. Los estados "donde no parece
haber evidencia de pobreza extrema son, en su
mayoría, del norte del país", dice el estudio.
Un dato que llama la atención de esta investi

gación académica es que el incremento de la po
breza extrema fue mayor en los hogares con me
nores de 1 8 años. Eran 19% y ahora son 26%.
En el caso de hogares donde no hay menores, el
incremento de la pobreza extrema fue de "solo" 2
puntos porcentuales, de 10 a 12 por ciento.
Por actividades, los trabajadores en el sector

de operación de maquinaria y choferes y los de
servicios personales y vigilancia son los grupos
que tuvieron las alzas más pronunciada en los me
ses de la pandemia. Es notable que actividades
relacionadas con agricultura y pesca no registran
grandes afectaciones.
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La sorpresa es que para el 21 de marzo del
2022 los aeropuertos Internacional de la
Ciudad de México (AICM) y Felipe Ange
les (AIFA) una de las obras emblemáticas
del gobierno de la 4T podrán operar de

manera simultánea.

En contra de todos los argumentos de auto
ridades y organizaciones sectoriales, que jura
ban que la operación simultánea de ambos ae
ropuertos era imposible, resulta que en virtud
del rediseño del espacio aéreo del Valle de Mé
xico, no sólo será posible sino que hasta tendrá
ventajas importantes respecto de la operación
aérea actual.

Ayer 25 de marzo entró en opera
ción la primera fase del rediseño del es
pacio aéreo, que incluye las operacio
nes del AICM y el Aeropuerto de Toluca.
Y la segunda fase entrará en operación con
la inauguración del Felipe Ángeles el próximo
año.

El "milagro" que permite la operación simul
tánea de ambos puertos aéreos lo logró Servi
cios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano (Seneam), encabezado por Víctor Manuel
Hernández Sandoval.
Se trata de la modernización y reestructura

del espacio aéreo mediante la Navegación Ba
sada en la Performance (PBN) que permite evo
lucionar la navegación aérea mediante el uso
actual y futuro de la infraestructura en tierra.
El PBN aprovecha también la tecnología sate
lital y digital, así como los sistemas tecnológi

cos avanzados en las cabinas de vuelo, a fin
de que las aeronaves puedan navegar en rutas
más precisas, directas y eficientes.
Con la PBN se podrán reducir el tiem

po de vuelo, el gasto de combusti
ble, la emisión de gases contaminan
tes e incluso el ruido de las aeronaves
De conformidad con simulaciones realizadas

por la consultora francesa NavBlueque avaló
hace tiempo la operación del aeropuerto enton
ces conocido como Santa Lucía, con este nue
vo diseño se tendrán al menos cinco ventajas:

1. Una reducción de hasta 1 6% promedio
del tiempo de vuelo de las aeronaves que ope
ren en el espacio aéreo del sistema aeroportua
rio metropolitano.
2.Tiempos predeciblesy mayor eficiencia en

rutas de llegada y salida en cada aeropuerto.
3. Reducción de las demoras operacionales,

que se traducen en un aumento de la capacidad
del espacio aéreo.
4. Reducción en el consumo de combustible

y emisión de gases contaminantes.
5. Reducción en las interacciones y carga de

trabajo para pilotos y controladores de tránsi
to aéreo.

Para la reestructuración del espacio aéreo Se
neam trabajo en coordinación con Aeropuertos
y Servicios Auxiliares (ASA), y el propio Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México.
Seneam, ASA y AICM contaron con el apo

yo de NavBlue.
Y también con la participación de especialis

tas, profesionales y académicos representantes
de organizaciones aeronáuticas como la Orga
nización de Aviación Civil Internacional (OACI),
la Asociación Internacional de Transporte Aéreo
(IATA), la Cámara Nacional de Aerotranspor
tes (Canoero), el Colegio de Pilotos Aviadores,
el Colegio de Ingenieros en Aeronáutica, repre
sentantes de líneas aéreas y propietarios de ae
ronaves, operadores de aviación general, avia
ción militar y colegios de especialistas.
Para efectos prácticos, las autoridades sec

toriales del gobierno en funciones buscaron el
¿cómo sí? podía lograrse la operación simultá
nea de los aeropuertos AICM y AIFA.

Primero vino la decisión presidencial de can
celar el Nuevo Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, a un costo que según la
Auditoría Superior de la Federación ronda los
331,000 millones de pesos; luego vino la deci
sión presidencial de iniciar la construcción del
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a con
tra corriente de las opiniones de los expertos.
Y finalmente las autoridades sectoriales trabaja
ron en el rediseño del espacio aéreo para inte
grar al Sistema Aeroportuario Mexicano, el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Ahora falta ver cómo resuelven el grave pro

blema de la logística terrestre para interconectar
a ambos puertos aéreos.
Atisbos

Este reportero tomará unos días de descanso.
Ricos y Poderosos reanudará su publicación el
próximo 5 de abril.
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Cae 2.3% PIB de restaurantes,
cierran 120,000 puntos y 400,000 empleos menos
Mientras que en muchas econo

mías desarrolladas la activi
dad comienza a restablecerse,
caso muy claro la estadouni
dense tras el millonario pro

grama de estímulos que recién logró Joe Biden,
aquí la mejora será desesperadamente lenta.

El ritmo de vacunación tampoco ayuda y tras
la Semana Santa son elevados los riesgos de
una tercera ola, amenaza terrible para muchos
rubros. Es el caso del restaurantero, uno de los
más afectados con la pandemia del Covid19
¡unto con el turismo o los espectáculos.
Como le adelanté apenas esta semana hubo

cambio de estafeta en la cámara de restauran

tes (Canirac). Germán González Bernal sustitu
yó a Francisco Fernández Alonso a quien tocó
un último año para el olvido.

El también director del Maison Kayserya trae
una agenda muy activa. Obvio un tercer rebrote
se ve con resquemor, pero no se quiere quitar el
dedo del renglón en cuanto a poder mejorar los
aforos y los horarios permitidos, muy acotados.

La CDMX para esa industria es nodal, dado
que representa un 22% de ese negocio en el
país. Hay la intención de buscar una entrevis
ta con Claudia Sheinbaum. También es muy im
portante mejorar las condiciones operativas en
el Edomex, Puebla e Hidalgo.
Pese a que en el mapa hay estados cuya

actividad casi ya se restableció como Chihua

hua, Coahuila, NL, Durango, Jalisco, toda
vía en el primer bimestre se reportaron cierres
de restaurantes. González Bernal estima que
en este mes terminó la sangría. Están los ne
gocios que seguirán adelante, al igual que
la fuerza de trabajo que logró mantenerse.
La purga fue severa. El valor de la industria res
taurantera cayó 23% en 2020 y se cree que al
menos tomará siete años recuperar el tamaño
que tenía el mercado antes de la crisis.

Se calcula que el número de restaurantes que
cerraron de marzo del año pasado a febrero
del 2021 fue de 120,000 unidades, o sea el
20% del universo nacional con la pérdida de
400,000 empleos.

En ese sentido no se ha quitado el dedo del
renglón para que el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador pueda autorizar un
plan de incentivos. Canirac insistirá con el legis
lativo para su eventual aprobación en el presu
puesto del 2022. No se ve fácil, pero no hay
peor lucha que la que no se hace.
Como quiera una muy triste realidad.

Banamex plantea análisis de
cambio pro Biva
Y antes de que hoy finalizara la extensión del

plazo que concedió Conamer que dirige Arturo
Montoya para los comentarios del anteproyecto
que modifica la circular única de casas de bolsa
para la "mejor ejecución" que elaboró la CNBV

de Juan Pablo Graf, también se sumó a última ho
ra Citibanamex que dirige Manuel Romo. Igual
reprobó los ajustes orientados a favorecer a BI
VA que dirige María Ariza, ya que no represen
ta un beneficio para la clientela. De ahí que sugi
riera conformar un grupo de trabajo con expertos
del gremio para buscar mejores alternativas. Ya
antes se manifestaron Banorte de Marcos Ramí
rez y GBM que comanda Diego Ramos. Lo cierto
es que el rescate de BIVA tiene sus bemoles y no
necesariamente fortalecería la actividad bursátil.

Salazar reunión en CCE y rechazo a
Cervantes

Aunque en la IP hay quien da por un hecho
que Carlos Salazar no se reelegirá para otro
año en el CCE, el ex de Femsa aún no oficializa
su parecer. Viene una reunión de planeación es
tratégica en abril y ahí seguramente habría ma
yor claridad. Lo que es un hecho es que la po
sible llegada de Francisco Cervantes no es tan
bienvenida portados los miembros del organis
mo cúpula. Hay quien visualiza al de Concamin
vinculado a un grupo de intereses muy específi
cos del sector privado y demasiado cercano a
Palacio Nacional. Esto último en especial sería
dañino para lograr el diálogo de calidad que
tanto se requiere con el gobierno, máxime el di
fícil entorno económico, ahora enmarcado en
los forcejeos electorales al rojo vivo. Así que na
da escrito.
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n el comunicado oficial del instituto central se destacó que aunque la economía
global ha venido recuperándose, dicha recuperación ha sido heterogénea entre
naciones y sectores

La Junta de Gobierno del Banco deMéxicq;
decidió por unanimidad mantener el objetivo
para la Tasa de Interés Interbancaria en un n9
vel de4 por ciento,
En el corrí unic j *sc

la economía global ha venido regypérándo
se, si bien dicha recuperación ha sido hfete
rogénea entre nactaftés y sectores.

De igual modo, se mencionó que, dentro
dloM» ad<atf¡r^Ber<Xglob(Ífisw>rtt"
sentó volatilidad e incrementos en las tasas
de interés dsinediano y largo plazos de Es
tados Unidos, lo que responde a la aproba
ción deBiportantes estímulos fiscales ®S
yores perspectivas de crecimiento en dicha
economía.

RespectoBla inflación, se rri«ion<^*
el índice general en las economías avanza
das se ha acelerado recientemente, si bien;
continúa por debajo de ros objefwsi Je sus
respedisps bancos centrales, los cuates han
pferadffiu intención de mantener posturas
monetarias expansivas.

En cuanto al escenario doméstico, '& des
tacább mencionar algunos puntos: primera
mente. Ja ¡ornada del 24 de marzo del año
en curso, se informó qu&él Indice Nacional
de Precios al Consumidor ¡INPC) se aceleró,
durante la primera quincena de marzo, @fi
U.53B con lo que la inflación interanua se

posicionó en 4.12 por ciento.
Dicho registro tomó por sorpresa al merca

do ya que el consenso ssfimaba un dato ¡n
f laciona rio aI rededor B 3.87%, dsB
©lio, es importante mencionar que, el ¡asEEF
narHen el que la ¡rMrcBi volvería¡romper
el intervalo propuesto por Banxigo ya estaba
previsto. No obstante, dicha aceleración se
esperaba, mayoría, para el próximo
mes de abril.

El metimiento al alza estuvo impulsado,
principalmente, por la dinámica de Ioserre^
góticos y las mercancías, los guales seacele
raron más de lo estimado.

En esa línea, es importante mencionar
que el componente ng subyacente, por su
BHgosiciB, está influencia®) por chcHies
de orderi climatológico y/o geopolítico, por
tanto, ante una reactivación en la demanda
global, el precíesele los energéticos y sus deri
vados, naturalmente tienden a subir.

Por el contrario, el componente subya
cente (mercancías y servicios), muestra una
mayor influencia te mecaniB» de trans
misión de política monetaria de los ban
cosíeentrales, es por lo anterior que dicho
componente es especialmente: vigilado por
las autoridades monetarias alrededor del
mundo.

En ese sentido, destaca la reciente acele

^BórHe la Ipipón subyacente^® prime
ra quincena de marzo, ya que en su compa
rativo quincenal pasó de 3.89% a 4.09%,
restando gran margen de maniobra al instil
tuto UBI effliir flexibilffiin® sBo
lítica mangfOria.
¦znBanto a la cfiárB) i n i el
instituto central destetó factores tanto al alza

como a la baja.
Al ¿fea, destacan: prá#ones en i# infla

ción subyacente por la recomposición del
gasto hacia las mercancías, episodios de
BeBcíacicIKflt'i' irla y pBione.s inflacicl
na rias externas.

Mientras qü®, a la baja, resaltaron: un
efecto mayor al previsto de la ampliación
de la brecha negativa del producto, mayo
res medidas de distanciamtento social y rro
yor apreciación cambiaría.

En el actual contexto, caracterizado por
Hesgos parai' oBHxlWI i S® fB econ
mica y los meroH^Hnancieros ^Hplan
Bn una coyuntB] deBfiante pan*] |ig
lítica monetaria, la Junta de Gobierno del
Banco de México decidió por unanimidad
mantener el objetivo para la tasa de interés.
Consideramos que dicha decisión fue;

prudente y veraz, ya que se toma en medio
'fe I awente de riesgos inflSonarios tari
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to internos corrió externos que empiezan a
materializarse.

En el mismo sentido, Jesuíta muy interesan
te la unanimidad presentada, ya que algu
nos miembros de la junta han hecho públi
co su interés por continuar con la relajación
monetaria en aras de incentivar el crecimien
to económico de corto plazo. Sinjembargo,
dicha unanimidad en la decisión muestra el
compromiso que el instituto mantiene para
salvaguardar el anclaje de expectativas in

flacfenarias y >|HB|tec¡i^Hto de la cMnil
nicación con los agentes económicos.

Dado lo anterior, consideramos quejífon
la acción monetaria tomada el día de hoy,
'#:cierrá: la puerta a futuros recortes a lo largo
del año, Con lo que la tasa de referencia se
ubicaría en 4.00% durante el resto de 2021,
Si bien, dicho pronosticase encuentra sujeto
a la evolución de la inflación.

4.12%
SE

postójÉ>nó
la inflación

interanual en

la primera
quincena da

marzo.

Este jueves el banco central decidió
dejar sin cambios la tasa de referencia en
4 por cientoHoTQ archivo ee
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Miembros de la organización Educación Con
Rumbo (ECR), conformada por representante de padres
de familia, maestros, académicas y la sociedad cífütl, lla
maron ayer a que el gobierno, sociedad e iniciativa pri
vada trabajen conjuntamente en un eventual regreso a
«lases seguro y ordenado, así como en la reactivación de
los Consejos de Participación Escolar.

Señalan que, ante la falta de programas y estrategias
coordinadas entre la Federación y las entidades, así como
de recursos presupuéstales, más de 5 millones de niños, ni
ñas y adolescentes han abandonado la escuela como con
secuencia de la pandemia.

En conferencia de prensa, se dejó en claro que la titular
de b;J¡ecretaría de EducaciónBblica Delfina G<1
mez, y dependencias del ramo a nivel local, deben enca
bezar dicho esfuerzo para pilotear modelos de un regreso
ordenado y paulatino a clases.

Resulta que China propuso reglas globales para las
monedas digitales de tes bancc&Mntrales, desde có
mose pueden usar en todo el mundo hasta asuntos alta
mente sensibles como el monitoreOy el intercambio de
información.

Los bancos centrales en todo el mundo pretenden de
Sarrollar monedas digitales para modernizar suSsistemas
fiHr^fas, protegerse de lcHTi®Kt¡a §1 crip>toiB>ni&
das corfiD el bitcoin y acelerar los pagos nacionales e in
ternacionales, China es uno de los más avanzados en su
esfuerzo.

ÁAuChangchun, director general del instituto de Mo
neda Digital del Banco Popular de China (BPC), presen
tó las propuestas en un seminario del Banco de Pagos
Internacionales.

A medida que monedas digitales como el bitcoin, ga
nan más tracción entte grandes empresas e inversionistas
y que proyectos privados |i®§ Diemréspaldado por Fa
cébook buscan aprobación, los bancos centrales tienen la

responsabilidad de acelerar los planes para emitir efect^H
digital para defenderse de bs amenazas a su control so
bteel dinero.

La RntechBrifftapiH, especializada en finareis*
miento internacional, en conjunto con el East West Bank
(EWB), acordaron una línea de crédito por 40 millones
EBdólares coBl fBdisBdBcon la expangKftJfcsIfci
soluciones cHfirBBi ient >1 j ipital|HH|jas <3
las pequeñas y medianas empresas.
Dr'pfippital MinBpjwpR México amas dg 15ü

empresas para brindarles acceso a capital de trabajcBn
que estas adquieran deuda, por lo qyg ©I país le represen"
ta alrededor del 10% de su portafolio. Ae§tas;empresas
les ofrece un tope promedio de 50 millones de pesos en
nanciamiento.

Las exportaciones de vinos franceses cayeron 1 1%
én 2020, a 8¿40 millones de euros (10,291 millones
de dólares), por los efectos ücüftiulados de los "aranceles
Trump", el BréSdty la pandemia de.CóVid19, indié&éste
jüeVeSel organismo público FranceAgriMer.

En volumen, las ventas de vinos franceses al exterior
también cayeron, casi 5%, hasta los 1 3.6 millones de
hectolitros.

Inclusive antes de la pandemia de coronavirus, el 2020
comenzó en un "contexto difícil" a causa del efecto Brasi
que llevó a que en 2019 s&hiceran grandes inventarios
en el Reino Unido ante la perspectiva de la salida de ese
país de la UnicxjHropea, lo cu< il *5 gf 31
deenero del 2020.

Á esto se añadieron los elevados aranceles aduane
rejs estadounidenses sobre los vinos europeos impuestos
por la administración Trump, a partir de octubre d®01 9,
como consecuencia de una disputa comercial sin resol
ver vinculada a las ayudas públicas a los grupos Airbus
y Boeing.
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Los ataques al INE pueden tener
consecuencias económicas
El presidente Andrés Manuel López

Obrador puede tener expresiones
electorales y partidistas, como las de
ayer y de tantos otros días, porque,
contrario a lo que marcan las leyes, el

Tribunal Electoral del Poderjudicial de la Fede
ración se lo permite.
Existe un plan, imagina el Presidente, pa

ra que nuestro movimiento no tenga la mayo
ría en la Cámara de Diputados. Sugirió que el
Instituto Nacional Electoral (INE) formaría par
te de un complot para impedirlo, por su deci
sión de refrendar un acuerdo que cumpla con
la Constitución y no haya sobrerrepresentación
de ningún partido. Y de paso, López Obrador
adelantó el que será el resultado final de este
asunto: "el tribunal electoral debe resolver so
bre este tema".

No debería el Presidente de la República
tomar partido en plenas campañas electora
les desde un foro reservado para asuntos de la
nación. No debió el tribunal electoral haberlo

permitido. No debería estar a debate el cum
plimiento de la Constitución. No debería el ár
bitro electoral sentirse amenazado por todo es
te poder de la 4T. Pero todo esto sucede.

El INE está bajo fuego con disparos no só
lo desde lo alto del poder, sino en sincronía
con francotiradores desde muchas trincheras

afines y cooptadas. El peligro de esto va más
allá del resultado de las elecciones del próxi
mo ó de junio.
Si el partido en el poder obtiene una mayo

ría lograda a través de violar la Constitución,
si logran deshacerse de la resolución del INE,
habrá un necesario cambio en la percepción
de la manera en que se conduce el país, tanto
en México como en el extranjero.

Pero más allá de la coyuntura electoral, el
ataque a las instituciones autónomas acaba
por minar más la confianza que le queda a
esta economía.

México ya pasó del lugar 9, en el 2015,
entre las 25 economías más confiables para
la inversión extranjera directa en el índice de

AT Kearney, a simplemente desaparecer del
listado durante los dos años completos que lle
va la 41.

Entre todos los organismos autónomos de
los que goza México, pueden ser dos los pila
res fundamentales al momento de mandar se

ñales de confianza: el Banco de México y el
Instituto Nacional Electoral.

Hoy el INE está bajo asedio y con todos los
planes de minar esa autonomía que justo en
tiempos electorales resulta más incómodo para
un régimen que no comparte del todo los valo
res democráticos.
El Banco de México está en un momento

monetario que resulta cómodo para los planes
financieros del gobierno. Porque, a pesar de
que ayer decidió no bajar más su tasa de inte
rés de referencia y la dejó 4%, la realidad es
que ha relajado su política monetaria de for
ma acelerada desde el 2019.

Pero el INE está en lo suyo, en respuesta
al cuidado de esa tan anhelada democracia

que hemos conseguido en México. Un inten
to de descarrilar al autónomo árbitro electoral

así sea fallido, puede tener consecuencias fu
nestas para México en el terreno económico.
Además de una reacción internacional, por

el atentado a la democracia, sería razón sufi
ciente para una degradación crediticia inme
diata y una salida masiva de capitales. No
por ser una instancia dedicada a los temas
electorales, no tendría ese terrible impacto en
la economía y las finanzas del país.

Hoy el INE está bajo asedio y
con todos los planes de minar
esa autonomía que justo en tiem
pos electorales resulta más incó
modo para un régimen que no
comparte del todo los valores
democráticos.
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Recientemente el Inegi presentó los
resultados de la Encuesta para
la Medición del Impacto del Co
víd19 en la educación. Destacan
entre otros datos, el que 62% de

las personas entre tres y 29 años estuvie
ron inscritas en algún nivel del ciclo escolar
20192020y 740,000 personas (2.2%) no
concluyeron el ciclo escolar, siendo el Co
vid19 y sus efectos la causa de esa deser
ción en casi 60% de los casos; poco menos
de medio millón de estudiantes desertaron

como resultado de la pandemia
En el ciclo escolar 202021,5.2 millones

de personas, casi 10% del total de la po
blación escolar, no continuaron sus estudios
por motivos relacionados con la pandemia
o por falta de recursos.

Entre los motivos que señalan los que
no se inscribieron, más de una cuarta par
te considera que la educación a distancia
no favorece el aprendizaje; un poco más de
una quinta parte careció de los recursos in
formáticos necesarios y una cuarta parte re
firió que sus padres o tutores se quedaron
sin trabajo.
Con base en la información de la po

blación inscrita en el ciclo escolar 2019

20, 89% de los estudiantes pertenecen a
educación pública, mientras que sólo 11 %

pertenecen a instituciones de la educación
privada.
Para entender la capacidad de tomar

clases a distancia, de los dispositivos con
los que cuentan los estudiantes, dos terce
ras partes utilizan únicamente teléfonos inte
ligentes para acceder a sus clases en línea;
menos de 20% cuenta con una computado
ra portátil, 7% con una computadora de es
critorio y menos de 4% con una tableta.

Sólo en el nivel de educación superior el
porcentaje de estudiantes que cuentan con
acceso a una computadora portátil rebasa
la mitad (68%), pero un tercio tiene que dar
seguimiento a sus cursos a través del teléfo
no celular.
La deserción durante el ciclo escolar

201920 fue de más del doble en la educa

ción privada, respecto a la educación públi
ca, por el efecto económico que impidió a
muchas familias continuar pagando las co
legiaturas. Ello ocurrió también en el inicio
del ciclo 202021: en las escuelas públicas
5.1% no se reinscribió mientras que en las
escuelas privadas el porcentaje alcanzó 7.1
por ciento.
Estos porcentajes que pueden parecer

menores representan 1.8 millones de estu
diantes que interrumpieron sus estudios.

Por lo que se refiere a la Encuesta Nacio

nal de Ocupación y Empleo, a febrero del
2021, se dio una reducción de 2.4 millo
nes de personas de la población económi
camente activa y de 12 millones que salie
ron de este grupo al inicio de la pandemia,
al mes de febrero pasado, 10 millones han
recuperado su empleo. Dos millones de per
sonas que dejaron de contribuir con ingre
sos a sus hogares.

La población subocupada (mayores de
15 años con necesidad y disponibilidad de
ofertar más horas de trabajo de lo que su
ocupación actual les permite), que en febrero
del año pasado era de 4.9 millones de per
sonas, hoyes de 7.4 millones de personas.
Son 2.5 millones más de personas subocu
padas en el último año, con un grave efecto
sobre los ingresos de los hogares y, conse
cuentemente, en la capacidad de consumo.

La afectación por la pandemia ha sido
mundial. Algunos países han podido enfren
tar estos efectos porque las condiciones pre
vias no eran tan desfavorables y/o porque
tomaron medidas para atenuar los efectos.

En México enfrentamos malas condicio

nes estructurales previas y una incapacidad
para tomar medidas de contingencia ade
cuadas. Por ello, los efectos serán graves y
prolongados para miles de personas y ho
gares en el futuro.
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ECONOMÍA MORAL
El florecimiento humano debe ser la brújula
Sobre mi nuevo libro
JULIO BOLTVINIK

MI NUEVO LIBRO, Pobreza y flore
cimiento humano. Una perspectiva
radical (UAZItaca, 2020) fue pre
sentado ayer en la UAZ por cuatro
comentaristas. Hoy abordo la raíz

central y parte sustancial del tronco de este libro.
Se trata de mi tesis doctoral (2005) sustentada en
el Centro de Investigación y Estudios Superiores
de Antropología Social (CIÉSASQccidente): "Am
pliar la mirada Un nuevo enfoque de la pobrezay
el florecimiento humano". Lleva el siguiente epí
grafe de mi cuño: "La pobreza degrada y destruye,
moral, social y biológicamente al más grande mi
lagro cósmico: la vida humana". En ella desarrollé
una visión de lo bueno. La tesis, en dos volúmenes,
la convertí con leves cambios en libro igual de
extenso que fue dictaminado positivamente en
el CIESAS y en El Colegio de México en 2006. A
pesar de los dictámenes positivos, mi autocrítica
me hizo ver omisiones que juzgué imperdonables:
estaban ausentes en el volumen I las teorías de
las necesidades de Malinowsky, Agnes Heller, y
de Ryan y Deci sobre las necesidades sicológicas
básicas, cuyas obras empecé a trabajar después de
presentar la tesis. Empezaba tal tarea cuando re
cibí invitación de Virginia García Acosta, directora
general del CIESAS nacional, y de Jorge Alonso,
editor de Desacatos. Revista de. Antropología So
cial, para coordinar un número sobre los temas de
mi tesis, experiencia enriquecedora que me llevó
no sólo a "ampliar más la mirada" sino a proyectar
la alfitturo, pero que significó posponer la. publi
cación del libro de la tesis. Por razones de espacio
hoy presento sólo el propósito central original de
la tesis, que sigue siendo válido para el nuevo libro.
Expresa que el florecimiento es la brújula que debe
guiarnos. Así expresé el propósito central de mis
investigaciones en la tesis:

"SOSTENGO QUE DEBEMOS ampliar la mirada
para ver al ser humano completo y comprenderlo.
Que, si nuestra percepción de la pobreza económi
ca, como la llamo ahora, es fruto de una ni i rada del
ser humano sólo desde la perspectiva económica,
para avanzar en la comprensión de éste debemos
derivar nuestra mirada de una más amplia. Por
ello, después de décadas de estudiar la pobreza,
ahora he buscado una atalaya más alta para ver
más lejos. El fondo se explica con la siguiente cade 
na de reflexión. Si id entificásemos perfectamente
a los pobres en el sentido tradicional del concepto
y pudiésemos lograr que deja sen de ser pobres

(en ese sentido limitado) habríamos reducido
enormemente el sufrimiento humano, pero no
necesariamente habríamos avanzado mucho en lo

gros que nos pudieran enorgullecer como especie.
En los hogares que dejan de ser pobres ¿aumentan
las probabilidades de despliegue pleno de las facul
tades humanas de sus integrantes? La predicción
sería pesimista. Si la inmensa mayoría de los hoy
no pobres están muy lejos del despliegue pleno de
sus facultades, no hay razón para pensar que sería
distinto entre los nuevos no pobres. He buscado
ampliar la mirada para inyectar más sentido al
para qué de la superación de la pobreza económica.
Quizás sea posible una política centrada en el flore
cimiento humano que rebase la superación de la
pobreza económica y genere reales oportunidades
de florecimiento humano. Esta perspectiva concibe
el despliegue de las potencialidades humanas como
el valor más alíoy no lo confunde con la abundan
cia material. Erich Fromm (EF) ha contrastado
con gran profundidad el ser y el tener: "La Gran
Promesa del progreso ilimitado la promesa del
dominio de la naturaleza, de la abundancia mate
rial, de la mayor felicidad para el mayor número de
personas y de la libertad irrestricta ha sostenido
las esperanzas de generaciones desde el comienzo
de la era industrial y formó el núcleo de una nueva
religión. La edad industrial ha fracasado en cum

plir su Gran Promesa, y cada vez más personas se
están volviendo conscientes de que 1) la satisfac
ción irrestricta de todos los deseos no conduce al

bienestar ni es el camino a la felicidad, y 2) el sueño
de ser maestros independientes de nuestras vidas
terminó cuando nos percatamos que todos hemos
sido ruedas dentadas de la maquinaria burocráti
ca. EF añade que las dos premisas sicológicas del
sistema industrial son: 1) que el propósito de la vida
es el placel' máximo definido como la satisfacción
de cualquier deseo (hedonismo radical), y 2) que
el egoísmo y la codicia que el sistema necesita ge
nerar para poder funcionar, llevan a la armonía y
a la paz. EF sostiene que en estas premisas estaba
implícito el fracaso inevitable de la Gran Promesa.
Señala que la teoría del bienestar de los grandes
maestros del vivir no sostuvo el principio del placer
máximo: "Ninguno enseñó que la existencia fáctica
de un deseo constituyese una norma ética. Estaban
preocupados con el bienestar óptimo (vivere bene)
de la humanidad. El elemento central en su pensa
miento es la distinción entre deseos que sólo son
sentidos subjetivamente y cuya satisfacción lleva
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a un placer momentáneo, y aquellas necesidades
enraizadas en la naturaleza humana y cuya realiza
ción es conducente al crecimiento humano y produce
eudaimonia, esto es, bienestar. La era presente ha
regresado a la práctica y la teoría del hedonismo
radical, pero nuestra "búsqueda de la felicidad" no
produce bienestar. "Somos una sociedad de per
sonas notoriamente infelices: solitarias, ansiosas,
deprimidas, destructivas, dependientes. Hasta an
tes del siglo XVIH, dice EF, la conducta económica
seguía siendo conducta humana sujeta a los valores
de la ética humanista. Pero en dicho siglo se separó
la conducta económica de la ética y los valores
humanos. Se concibió la máquina económica como
un sistema que funcionaba por sí mismo, con sus
propias leyes, y que ya no estaba determinado por
lo que es bueno para el hombre, sino por lo bueno
para el sistema". EF señala que, a contrapelo de los
valores dominantes, en la cual quien nada tiene,
nada es, los grandes maestros del vivir hicieron
de la alternativa entre tener y ser un tema central
de sus sistemas, p. ej. Meister Eckhart enseñó
que no tener nada, abrirse y estar vacío, son las
condiciones para lograr riqueza espiritual y fuerza.
También señala EF que "en cada cultura es distinta
la proporción entre cosas y actos. En contraste con
la gran multitud de cosas de que está rodeado el
hombre moderno, la tribu primitiva de cazadores y
recolectores maneja relativamente pocas [pero] el
espectro de la actividad humana no muestra seme

jante diferencia. En realidad, hay buenas razones
para creer que el hombre primitivo hacía másy era
más que. el hombre industrial. El hombre medio de
hoy piensa muy poco por sí misino. De lo que sabe
no conoce nada por su propia observación o pensa
miento. El hombre primitivo está obligado a pensar
por sí mismo y aprender de sus observaciones. Su
vida depende de que adquiera ciertas habilidades,
y las adquiere por su propia obra y acción. Aquellos
primitivos manejaban pocas cosas hechas por el
hombre, pero aplicaban muy activamente sus fa
cultades de pensar, observar, imaginar, pintar y es
culpir. EF distingue entre el tener orientado al ser y
el tener orientado al poseer. Aclara que el hombre
no puede existir sin "tener" pero puede existir muy
bien con un tener puramente funcional. "Con la
orientación al tener .wy lo que tengo. Superada esta
orientación, el lema es sq}> lo que estoy siendo, o soy
lo que hago (en el sentido de actividad no enajena
da)", concluye EF.

TANTO EN MI tesis como en mi nuevo libro desa
rrollo un enfoque que valora el tener que sirve al
ser, un enfoque en el centro del cual está el floreci
miento humano, el despliegue pleno de. las potencia
lidades humanas. Seguiré narrando esta vocación
en la que sigo trabajando.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik. org
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MEXICO SA
Gabinete: ¿enemiga en casa? //Bloquean acuerdos
mineros M¿Y ta instrucción presidencial?
CARLOS FERNANDEZVEGA

L MENOS EN dos ocasiones el pre
sidente López Obrador "exhortó"A publicamente a las mineras cana
dienses que operan en nuestro país
a que cumplan con las leyes mexica

nas, tanto en el plano fiscal como en el laboral, al
tiempo que ha hecho "llamados respetuosos" al
embajador de aquella nación, Graeme C. Clark,
para que tome cartas en el asunto y "nos ayude a
convencer" para que esos consorcios se compor
ten como debe ser.

SOBRE LA IRRESPETUOSA actitud de los con

sorcios canadienses, y más allá del asunto fiscal
(algunos de ellos se niegan a pagar impuestos),
uno de los casos más sonados es el ya largo con
flicto laboral en la mina San Rafael, en Cosalá, Si
naloa, operada por Americas Gold and Silver (tan
sólo en esa entidad cuenta con 67 concesiones que
abarcan cerca de 20 mil hectáreas), unatrasnacio
nal que viola los derechos de sus trabajadores, a
quienes, dicho sea de paso, mantiene dentro de un
esquema de oiitsourcing (en nómina solo aparece
el gerente general) en contubernio con "líderes"
corruptos de la CTM, representada en aquella zo
na por el impresentable Javier Villar real.

DADAS LAS PRECARIAS condiciones laborales
y el nulo respeto a sus derechos, el 17 de sep
tiembre del año pasado los trabajadores llevaron
a cabo un recuento de votos (organizado por la
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje) para
determinar la titularidad del contrato colectivo en

la mina San Rafael. El triunfo fue para el Sindicato
Nacional de Trabajadores Mineros Metalúrgicos,
Siderúrgicos y Similares de 1a. República Mexica
na, que preside Napoleón Gómez Urrutia, y el 29
de ese mismo mes esa institución recibió el laudo
certificado correspondiente.

TODO EN EL marco de la ley, pero la minera ca
nadiense se negó a reconocer los resultados. Tres
meses después, el propio presidente López Obra
dor reconoció que "pensé que ya se había resuel
to" el conflicto en la mina San Rafael, y encargó la
solución "inmediata" ala secretaria del Trabajo,
María Luisa Alcalde, quien nada corrigió, por no
estar ella misma "satisfecha" con el recuento de
septiembre de 2020.

SIN EMBARGO, A pesar de 1a. inacción de la

citada funcionaría, parecía que se atendieron los
"exhortos" presidenciales: el pasado martes, en
Bucareli, se reunieron los representantes de Ame

ricas Gold and Silver, el embajador canadiense
Graeme C. Clark, y los dirigentes del sindicato mi
nero (el mismo que en septiembre de 2020 ganó
el recuento en San Rafael y obtuvo el laudo certifi
cado), más tres "testigos de calidad" (las titulares
de Gobernación, Economía y Trabajo) para firmar
los acuerdos respectivos y reiniciar actividades en
la citada mina.

PERO ALGO FALLÓ, o alguien lo hizo fallar.
Uno de los participantes en dicha reunión detalla
a México SA que "cuando estábamos a punto de
firmar, ante las tres secretarias, de la nada un sub
secretario del Trabajo 'encontró' una misteriosa
'suspensión' del recuento de septiembre de 2020"
(el mismo que la Junta de Conciliación y Arbitraje
certificó como válido).

EL "OPORTUNO HALLAZGO" provocó que la
empresa, se negara a firmar "y de allí se agarró,
de tal forma que todos los acuerdos quedaron en
suspenso; interrumpió la posibilidad concreta de
reiniciar labores en la mina". Eso fue el martes, pe
ro el miércoles, luego de que Olga Sánchez Cordero
leyera un "mensaje", las tres testigos de "calidad"
se levantaron de la mesa, y dejaron solos a empresa
y sindicato. "Parece deliberado, pactando con la
empresa por afuera y desatendiendo las instruccio
nes presidenciales; se trata de romper el arreglo".

POR CIERTO, A raíz de la milagrosa aparición de
la supuesta "suspensión", se dio un breve diálogo
entre las secretarias Tatiana Clouthier y María
Luisa Alcalde. De acuerdo con la fuente citada, la
primera le preguntó a la titular del Trabajo: "oye,
¿no estabas enterada de esa suspensión?" y ella
contesta "no". "Pero es tu área... sí, pero (la Junta
de Conciliación y Arbitraje, que preside María
Eugenia Rodríguez, muy amiga de papá Alcalde)
no depende de mí secretaría" (lo cual es totalmente
falso).

EN LA REUNIÓN del pasado miércoles, la parte
sindical preguntó a las tres secretarias del gabi
nete: "¿por qué se retiran, si ayer iban a firmar
como testigos?" La respuesta oficial fue: "si la sus
pensión resultara efectiva, estaríamos avalando
algo irregular". Y les reviraron: "pero si aquí está
la Secretaria del Trabajo". Por eso, pudo ser la
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respuesta.

Las rebanadas del pastel

ENTONCES, ¿UNA VEZ más, titiritero y conflic
to de intereses matan instrucción presidencial?

cfvm exico_sa @hotmail. com

? Imagen de la mina San Rafael, en Cosalá,
Sinaloa, operada por Americas Gold and Silver,

donde se libra un largo conflicto laboral. Foto de
la página web de la empresa
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DINERO
Chocan López Obrador ij Lorenzo y socios

Tumban a Salgado, Morón y numerosos

diputados fí Geolocalización progresiva
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
EL INSTITUTO NACIONAL Elec

toral de Lorenzo Cdrdovay Ciro
Murayama chocaron abiertamente
con el jefe del Ejecutivo, Andrés
Manuel López Obrador. Sus

desencuentros no son algo nuevo, sólo que
en los últimos días llegaron a un grado de
desbordamiento. López Obrador acusa que
hay un complot, en el que participan Enrique
Krauze, Claudio X. González y otros "intelec
tuales", así como algunos dueños de medios
de información para tumbar a Morena. Uno
de los objetivos inmediatos sería que pierda
su mayoría en la Cámara de Diputados. En
ese entorno, el INE canceló la tarde de ayer
al morenista Raúl Morón su registro a la can
didatura al gobierno de Michoacán, según
esto porque no presentó a tiempo su reporte
de ingresos y gastos de precampaña. Morón
anunció que apelará al Tribunal Electoral de
la Federación. Y por la noche, le aplicaron la
misma fórmula a Félix Salgado Macedonio,
Por su lado, Sergio Gutiérrez Luna, repre
sentante de Morena ante el Instituto, acusó a
los consejeros electorales de actuar de forma
"desproporcionada e ilógica" al retirar el re
gistro a 60 candidatos federales y locales de
su partido. "Le están haciendo el trabajo su
cio a 1a. alianza Va por México", dijo. En una
de las ceremonias en que fue acompañado
por el presidente de Bolivia, Luis Arce, re
cordó López Obrador el racismo de Lorenzo
Córdova, cuando hizo burla de un indígena.
Fue grabado cuando decía: '"Había uno, no
te voy a mentir, te voy a decir cómo hablaba'
y empieza a imitarlo, con voz grave y burlo
na, 'yo jefe, gran nación chichimeca, vengo
Guanajuato, yo decir, aquí, o diputados para
nosotros o yo no permitir tus elecciones'".
Su fobia no es sólo contra los indígenas, sino
también contra Morena y AMLO.

Mñtmitípas
TAMAULIPAS TIENE EL récord de gober
nadores con problemas con la justicia. El
actual, Francisco García Cabeza de Vaca, pa
nista, enfrenta un juicio de desafuero, la Fis
calía General de la República quiere llevarlo

ante la justicia para que responda por cargos
de corrupción. Ha negado ser culpable.
Eugenio Hernández, priísta, se encuentra
preso y se defiende para no ser deportado
a Estados Unidos, donde lo reclaman por
el delito de lavado de dinero. El tercer caso

es el del ex gobernador Tomás Yarrington.
Acaba de declararse culpable de un cargo de
lavado de dinero, como parte de un acuerdo
con la fiscalía, según reportes de prensa des
de Houston. El priísta aceptó haber recibido
más de tres millones y medio de dólares en
sobornos y haber empleado ese dinero en la
compra de inmuebles en Estados Unidos. Us
tedes pensarán que al final de cuentas les ha
ido mal, pero a otro le fue peor: el candidato
priista Rodolfo Torre Cantú, quien fue ase
sinado por un comando armado que atacó la
comitiva en plena campaña.

Geolocalización

LA COMISIÓN NACIONAL Bancaria y
de Valores dio a conocer el calendario que
seguirá la implantación del nuevo requisito
de geolocalización. Numerosos clientes se
han mostrado desconfiados, aunque la razón
principal es evitar faudes que cada día son
más frecuentes y afectan al sistema y los
usuarios. Los bancos BBVABancomer, Citi
banamex y Banorte explicaron que la actua
lización de su aplicación llevará un proceso
paulatino y estará disponible, de forma gra
dual, para no generar inconvenientes entre
sus usuarios y adecuar los detalles técnicos
para asegurar que sus sistemas operen con
normalidad (ver gráfica).

Más vacunas

MARCELO EBRARD ANUNCIÓ que este
domingo llegará el primer lote de un millón y
medio de vacunas de AstraZeneca proceden
tes de Estados Unidos. Es la primera entrega
de los 2 millones y medio que prestará el go
bierno de Joe Biden a México. Aunque esta
vacuna ha estado en el ojo del huracán se ha
comprobado que es Segura y no provoca re
acciones mayores a las otras; independiente
mente de ello, hoy reajustó su nivel de efecti
vidad a 79% para prevenir casos de infección

sintomática de Covid19 y 100% efectiva
para evitar casos graves y mortandad.

Twíteratti

EL INE NO está a la altura de las circuns
tancias que se viven en México. ¿Piensa que
sacando a uno, dos o 60 contendientes va a
parar la avalancha de la Cuarta Transforma
ción? No, aún no está dicha la última pala
bra, ni han sacado a los candidatos ni hemos
votado. NosVemos6junio.

Escribe @AgustinAragonL

Facehook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Estaca en el corazón del con
sumo... Esta semana los
datos en torno a la inflación

dejaron atónitos a la mayoría de
los especialistas.

Si bien el superciclo en los pre
cios de algunos metales y el alza en
los energéticos anunciaba una mayor
inflación, la realidad es que la tasa
de 4.12% en la primera quincena de
marzo fue superior a las expectativas.
En su comparación quincenal el incre
mento del 0.53% fue el mayor obser
vado desde 1998.

La realidad es que, pese a la holgu
ra económica y la debilidad genera
lizada que se observa en el consumo,
los precios en bienes básicos no ceden,
lo que exprime aún más al desmejora
do bolsillo...

El trampolín... Puntualmente, uno de
los principales trampolines detrás de
esas alzas radica en los costos de los

energéticos, los cuales reportaron una
inflación interanual de 9.45%.

En lo que va del año, los precios del
petróleo han abonado a las presiones
de forma considerable.

A marzo, las principales mezclas del
llamado oro negro reflejan un aumen
to cercano al 20%. Sólo el crudo mexi
cano suma un incremento del 25.30%,
lo que en efecto dominó empuja los
precios de las gasolinas, las tarifas
eléctricas y el gas LP que subió 4.05%
frente a la quincena previa, tras el 9%
que se encareció el mes anterior.

El cambio de tendencia en los ener

géticos generó ya impactos de segundo
orden en mercancías y alimentos.

Hasta ahora los precios en los bie
nes agrícolas tienen a dieta a la mayo
ría de los bolsillos. En los últimos doce

meses el maíz aumentó 56.81%, la soya
60.58% y el trigo 5.39%.

Por si fuera poco, el riesgo de la re
forma eléctrica podría derivar en mayo
res incrementos por watts al reducir de
forma considerable la oferta. Lo ante

rior sería un nuevo impacto a los costos
de producción y un incremento en los
precios de las mercancías para el consu
midor final. Échate ese taquito...

La maldita primavera... Sin embargo,
el verdadero apretón al cinturón está
por venir. Alejandro Saldaña, econo
mista en jefe de BX+, hace ver que en
abril la baja tasa de comparación, el
periodo vacacíonal y el riesgo energé
tico podrían llevar la inflación hasta el

5.5%, palabras mayores en términos
de precios.

A su vez, Gabriela Siller, cabeza de
análisis de Banco Base, resalta que en
menos de tres meses los pronósticos
anuales de inflación se han elevado

de forma consistente. Al principio de
año esa institución esperaba una tasa
del 3.9% para 2021, pero ante el volátil
entorno ahora las proyecciones se ubi
can en 4.24%.

Es decir que, en todo este año, ese
indicador se mantendrá fuera del rango
meta del Banco de México. Inflación
indomable...

SANTAS SALIDAS
Y MÁS CONTAGIOS

Santas salidas... A pesar de las reco
mendaciones para quedarse en casa,
en esta Semana Santa un 24% de las
familias mexicanas podría aprovechar
para salir a pasear a algún lugar cerca
no en su mismo estado, mientras que
3% incluso planea ir a alguna otra en
tidad o país.

Adrián Ávalos, gerente de Estudios
Especiales de Kantar Worldpanel, resal
ta que, aunque un 40% de los hogares
realizará una comida especial en casa,
otro 18% asistirá a eventos religiosos en
iglesias. Así que contagios ala vista...
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Todo indica, según las encuestas más serias, que Mo
rena y sus aliados mantendrán la mayoría absoluta
en la Cámara de Diputados en las elecciones inter

medias a celebrarse este 6 de junio.

A pesar de que una mayoría de
mexicanos no están de acuerdo en las

políticas públicas instrumentadas por
el actual Gobierno, y a pesar de las cri
sis económica y sanitaria que se viven
en la actualidad, y también a pesar de
una inseguridad desbordada en donde
varios territorios del país los controla
el narcotráfico, el Presidente López
Obrador mantiene buenos niveles de

aceptación (entre 50 y 60 por ciento) y
una buena parte de la población parece
estar dispuesta a insistir en un voto de
confianza y esperanza en Morena,
Faltan poco más de dos meses

para los comicios y todavía pueden
pasar muchas cosas, pero todo apun
ta a que Morena se llevará al menos
diez u once de las 15 gubernaturas en
juego, tendrá mayoría en más de la
mitad de los 30 congresos que se es
tarán votando y conservará, como ya

se comento, la mayoría absoluta en la
Cámara de Diputados.

Si bien AMLO no va a aparecer en la
boleta electoral en esta ocasión, esta
elección se va a interpretar como un re
frendo a su administración y, con ello,
es altamente probable que también
gane el referéndum del año entrante
para mantenerse en el poder.

Es muy complejo el análisis político
y socioeconómico para explicar por qué
se pueden dar los resultados anteriores
y son muchas las aristas que se tendrían
que estudiar para entender este fenó
meno. Pero, sin lugar a duda, uno de
los principales factores que inciden es
el pobre papel que están jugando todos
los partidos de oposición al Gobierno.

El PRI, con su líder Alejandro Mo
reno, alias Alito, privilegió candidatu
ras de compadrazgos y amistades. No
han sabido formar cuadros nuevos y

se repiten muchos de los nombres y
caras que justamente la sociedad ya
no quiere ver. Incluso se menciona
que el propio Alito está entregado a los
brazos de AMLO. Por cierto, al parecer,
ninguno de los gobernadores de este
partido quiere operar electoralmente
en favor del PRI en la contienda.

El caso del PAN es casi igual de ver
gonzoso. ¿Quién es Marko Cortés, su
presidente? Salvo una decena de corte
sanos, la verdad es que nadie lo ve ni lo
escucha. Como si no existiera. Si bien el

esfuerzo de Ricardo Anaya para empe
zar a proyectar una nueva candidatura
hacia el 2024 es loable, la verdad es que
no prende y no conecta con la gente.

Ambos partidos, PRI y PAN, tampo
co han tenido un gramo de autocrítica,
un reconocimiento al cúmulo de erro

res del pasado que los llevó al hartazgo
de la sociedad. Y el PRD ya ni vale la
pena mencionarlo; está prácticamente
borrado del mapa electoral.

Sin duda, esta oposición desdibuja
da, sin rumbo y sin auténticos lideraz
gos es una razón importante de por qué
es tan probable que el 6 de junio More
na tenga buenos resultados.
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Aunque la actividad económica comenzó débil este año, con
una contracción de 4.2% anual y un estancamiento de 0.1%
mensual del Indicador Global de Actividad Económica a enero

pasado, la construcción de vivienda reportó datos alentadores: el Re
gistro Único de Vivienda reportó 16,500 proyectos de construcción,
un aumento de 58% respecto a enero de 2019, por lo que puede ex
pandirse la actividad entre 3% y 4% este año, conforme la perspectiva
de la Canadevi, que encabeza Gonzalo Méndez Dávalos.

Los datos elaborados por el Inegi, que
encabeza Julio Santaella, muestran igual
mente la pauperización del empleo formal y
de la fragilidad del empleo informal, lo cual
impacta la masa salarial global, que define
la capacidad de las familias para adquirir su
activo más importante. Empero, visto a de
talle, la Cámara Nacional de la Industria de
Desarrollo y Promoción de Vivienda encuen
tra posibilidades de mejora por la demanda
contenida durante 2020, la disponibilidad
de crédito bancario a tasas accesibles por la
gran mayoría de las instituciones agrupa
das en la ABM, que ahora encabeza Daniel
Becker, además de las 873 mil acciones de
vivienda programadas para éste y en las que
el Infonavit, a cargo de Carlos Martínez, Fo
vissste, que lleva Agustín Rodríguez, y la Se
datu, de Román Meyer, invertirán alrededor
de 362 mil millones de pesos conforme a las
previsiones iniciales para 2021.

Por su parte, la Sociedad Hipotecaria Fe
deral, ya bajo la dirección de Jorge Mendoza
desde Banobras, cuenta con las líneas de cré

dito puente para asistir a las desarro lladoras
inmobiliarias. Sin embargo, existen proble
mas para alcanzar esas metas.

El primero, el actual aumento de costo de
los materiales de construcción, en especial
acero y cemento, cuya alza puede encarecer
entre 8% y 11% el costo de las nuevas casas.
El segundo y aún más grave: anualmente se
fraccionan 90 predios de manera irregular,
sin seguridad jurídica y sin servicios que ge
neran gastos de regularización a gobiernos
municipales y estatales por 11,500 millones
de pesos al año... y su reordenamiento costa
ría 959 mil millones de pesos.
Pero detrás de ese inmenso problema,

hay oportunidades. Ya les diré.

Morena, tormenta acapulqueña. Además
de su confrontación con el INE, que dirige
Lorenzo Córdova, el partido que dirige Mario
Delgado vive severas contradicciones inter
nas que pueden cambiar drásticamente su
resultado electoral en Guerrero, en particu
lar en su más famoso destino, Acapulco. Allá,

las bases de ese partido y líderes empresa
riales están al borde del grito por haber dado
cual "premio de consolación" la candidatura
a la diputación federal a Pablo Amílcar San
doval Ballesteros —luego de perder dos en
cuestas internas— y quitársela a la popular
empresaria Yoloczin Domínguez Serna. Las
bases morenistas, así como mujeres y hom
bres de negocios identificados con la 4T, ob
servan cómo el ahora candidato se empeña
en descarrilar internamente la campaña a
gobernador de su correligionario Félix Sal
gado Macedonio, que se le inscribió extem
poráneamente como suspirante a diputado...
amén de considerarle incapaz para tender
puentes entre Gobierno e iniciativa privada.
Parece que la dirigencia de Morena quiere
perder la diputación del Cuarto Distrito Fe
deral tras hacer a un lado a Domínguez Serna.

Incode, por mercado biométrico. La discu
sión tecnológica más importante en el Con
greso, Gobierno, banca y telefónicas versa
sobre el registro biométrico de datos para
todo tipo de transacciones. Por eso destaca
que Ricardo Amper obtuviese financiamíen
to por 25 millones de dólares para su empresa
Incode Technologies, basada en San Francis
co. Incode desarrolla la plataforma más avan
zada de reconocimiento facial que usan ban
cos, como Citi y Banorte, o negocios como
MetalPay. Hoy sólo el 8% de las solicitudes
de incorporación a servicios financieros, in
cluida la apertura de cuentas, se completa
remotamente. La pandemia ha creado un
mercado para el pago y registro remoto de
datos... mercado que Incode desea dominar.
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Con relación al crecimiento de la

economía, que se mide por el
comportamiento de la produc

ción de bienes y servicios, el Producto
Interno Bruto, PIB, la pregunta más so
corrida es de cuánto será este año y de
qué tipo será: en forma de V, en forma
de U, en forma de W, en forma de L; en
forma de V mocha, con el segundo palo
más corto que el primero; en forma de
U mocha, con el segundo palo más cor
to que el primero; en forma de W mo
cha, con el segundo y el cuarto palos
más cortos que el primero y el tercero.

En las dos recesiones anteriores, 1995 y 2009,
tuvimos crecimientos tipo V, que se dan cuan
do, después de haber decrecido un año (el de la
recesión) al X por ciento, al año siguiente (el de
la recuperación del crecimiento) se crece, más o
menos, al X por ciento.

En 1995 (la antepenúltima recesión), la economía
decreció 6.3 por ciento. En 1996 creció 6.7 por ciento.
Crecimiento en forma de V.

En 2009 (la penúltima recesión), la economía de
creció 5.3 por ciento. En 2010 el crecimiento fue 5.2
por ciento. Crecimiento en forma de V.

En 2020 (la recesión más reciente), la econo

mía decreció 8.5 por ciento. Según la media de las
respuestas recibidas en la encuesta de febrero del
Banco de México a los especialistas en economía del
sector privado, este año ia economía crecerá 3.9 por
ciento. Crecimiento en forma de V mocha.

Por lo general se cree que lo ideal, después de
una recesión, es el crecimiento en forma de V, de
tal manera que si en el año de recesión la econo
mía decreció X por ciento al año siguiente, el de
la recuperación del crecimiento, crezca al X por
ciento. ¿Es lo ideal? No, sobre todo si aceptamos
que lo importante después de una recesión no
es recuperar la tasa de crecimiento del PIB, sino
el nivel del PIB que se tenía antes de la recesión,
para lo cual se necesita que la recuperación del
crecimiento sea en forma de V aumentada, con el
segundo palo más largo que el primero.

Supongamos un nivel del PIB, en 2018, antes
de la recesión, de 100. En 2019 el crecimiento fue
menos 0.05 por ciento, con lo cual el nivel del PIB
resultó 99.95. En 2020 el crecimiento fue menos
8.45 por ciento, con lo cual el nivel del PIB resultó
91.5. Si en 2021 se diera un crecimiento en forma de
V, y la economía creciera 8.45 por ciento, el nivel del
PIB sería 99.23, todavía por debajo del nivel de 2018.
Necesitaríamos un crecimiento en forma de V au

mentada, del 9.29 por ciento, para recuperar el nivel
del PIB que teníamos en 2018, antes de la recesión.

Debemos dar tres pasos: (i) recuperar la tasa de
crecimiento del PIB que teníamos antes de la rece
sión; (ii) recuperar el nivel del PIB que teníamos
antes de la recesión; (iii) recuperar el nivel del PIB
por habitante que teníamos antes de la recesión.
Mientras no logremos esto último la recuperación
seguirá pendiente.
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Lapandemiaylosprocesos de va
cunación están afectando de for
ma global a los mercados, inde

pendientemente de que los resultados de am
bas son muy distintos por regiones geográficas.
Si volteamos a ver alaUnión Europea, es eviden
te que el rebrote de las infecciones en Alemania,
Francia e Italia puede ser el inicio de una terce
ra ola de contagios, amén de que la velocidad de
vacunación ha sido más lenta de lo anticipado; la
razón es lafalta de vacunas, lo que provoca ten
siones. Los rumores, en apariencia infundados
hacia la vacuna de AstraZeneca, de origenbri
tánico, también han obstaculizado el proceso;
ante esto, no veremos un crecimiento en estas
economías. Las medidas de contención que em
pezaron desde diciembre pueden endurecerse
de nuevo, y esto lastimaal sector servicios, el que
más mano de obra requiere; por fortuna, los sec
tores manufactureros de los principales países
de la región muestran signos de recuperación.
EnEstadosUnidos los casos siguenalabajay

laprevención es muy exitosa; es posible que pa
rael verano 80% de los estadunidenses se hayan
vacunado, alcanzando la inmunidad de rebaño.
En contraste con Europa, la economía de EU
puede crecer, en términos anuales, por arriba
de 5% en el primer trimestre, pero esto servirá
de pretexto para que los grupos de inversionis
tas que piensan que la inflación se puede salir
de control sigan generando inestabilidad en los
mercados, sobre todo de bonos soberanos.
Los discursos de la Reserva Federal con rela

c i on aeste terna no han sido eontundentesy, por
tanto, los mercados en ocasiones retanlacredi
bilidad de laFed. Su reporte hasido consistente,
sí ven a su economía creciendo fuerte, pero es
gracias alos estímulos monetariosy fiscales que
se han otorgadoypiensan mantenerlos mien
tras la economía demuestra que puede crecer
porsuspropios medios,locualquizáse empiece
averhasta2022. LaFedha dichoque la inflación
podrá subir más de lo programado este año, pero
cree que no estáfuerade control, ya que elllegar
aunainflaciónsostenidade 2%hasido su obje
tivo desde hace 10 años, algo que se puede alcan
zar haciafinales de 2021 o principios de 2022.
En México, las infecciones siguen bajando,

pero la vacunación va muy retrasaday tenemos
el riesgo (al igual que muchos países) de que la
caída se interrumpa con las vacaciones. Aún
no hay vacunas suficientes para poner en mar
cha programas masivos, además destaca que en
lalogística no se haya utilizado la experiencia de
las brigadas masivas del sector salud en épocas
anteriores que, hay decirlo, fueron exitosas.
Los datos sobre la economía mexicana siem

pre los tenemos con retraso, pero es posible que
el primer trimestre no seabueno, ojaláme equi
voque; este año sí podremos crecer a 5% gracias
a que EU nos va ajalar. Será interesante desnu
dar, por trimestre, las cifras de crecimiento y
ver qué ramas de actividad económica son las
que suman y cuáles no; me atrevo a anticipar
que el sector exportador contribuirá con cerca
de 80%; las perspectivas pueden mejorar o em
peorarenlos próximos meses, lo cual está atado
aloscontagiosyavancesdeinoculación. —
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Cervantes Díaz busca

presidencia del CCE
Quien está muy pegadito al go
bierno es Francisco Cervan

tes Díaz, presidente de la Con
camin. El líder empresarial no
se ha manifestado contra nada

que afecte su relación con las
autoridades —con el fin de ob

tener apoyo—, pues se sabe que
buscará la presidencia del CCE
en caso de que Carlos Sal azar
no sea reelegido. Sin embargo,
no todos ahí están de acuerdo.

LUIS ALBERTO MORENO

Ex líder del BID entra

al consejo de Femsa
A unos meses de haber dej ado
la presidencia del Banco In
teramericano de Desarrollo,
Luis Alberto Moreno se su

mará al consejo de adminis
tración de Fomento Económi

co Mexicano (Femsa). El tam
bién ex ministro de desarrollo
de Colombia se integrará co
mo consejero independiente
y forinaráparte del Comité de
Prácticas Societarias.
HELICÓPTEBOS

Airbus tiene nuevo

director para AL
Con más de 30 años en el mun
do aeronáutico, Alberto Ro

bles seráel nuevo HeadofLatin
AmericadeAirbusHelicopters.
La firma, con instalaciones en
México para la fabricación y
servicio de componentes, tiene
40 años en la regiónyha lanza
do una flota de más de mil 400
naves que están en servicio, un
tercio de los existentes en AL.

SECTOBINMOBILIABIO

eBay reconocerá a
los más destacados

Como cada año, eBay, a través
de su portal inmobiliario Vi
vanuncios, reconocerá en 22
categorías a los profesionales
más destacados del sector; la
votación estará abierta desde
mañana y hasta el 8 de abril.
La industria de la vivienda im

pulsa a 68.7 por ciento del sec
tor de la construcción.
espaNa y México
(amaras de comercio

i mpulsarán inversión
Con el convencimiento de

que la inversión es la vi a pa
ra la recuperación tras el
covid19, el presidente de la
Cámara Española de Comer
cio, Antonio Basagoiti, y el ti
tular de la Coparmex, José
Medina Mora, firmaron un
acuerdo con el que promo
verán la inversión privada en
ambas naciones.
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r
ocaCola Femsa y Walmart de

k México fortalecieron en 2020
i sus acciones de uso de inteligen

cia artificial, internet de las cosas y platafor
mas digitales para centrar sus acciones en el
consumidor, continuar con la transformación
de los corporativos y fortalecer su crecimien
to. En ambos casos, las entregas a domicilio se
rán más importantes durante 2021.
Por parte de CocaCola Femsa, las instruc

ciones son claras "para convertirnos en una
plataforma integrada de bebidas", por parte
de su presidente, José Antonio Fernández,
y su director general, John Santa María Se
fusionan todas las "soluciones digitales omni
canal con los recursos comerciales físicos, des
de personal de preventa hasta supervisores y
centros de atención telefónica, para transfor
mar nuestros modelos de distribución directa".

En el caso de Walmart, a los innovadores
esquemas de tiendas omnicanal para que
los clientes realicen compras en línea en los
"quioscos y pantallas de catálogo extendido
con la opción de pagar en línea, en cajas o en
el caso de compras on dcnuind contra entre
ga del producto", se impulsará la conectividad
de telefonía móvil con servicios de datos, voz y
SMS por 200 pesos mensuales, con cobertura
nacional e internacional.

Enrique Ostalé, presidente del consejo
de Walmart, y Guilherme Loureiro, presi
dente ej ecutivo y director general, buscarán

que el servicio BAIT, que se puede obtener en
Bodega, Mi Bodegay Walmart, ofrezca servi
cios a la población que vive en zonas remotas
y cuente con acceso a internet. Además per
mite a los clientes que con el programa Tus
compras te conectan, obtengan megas gratis
al escanear el ticket de compra.

Femsa usará la inteligencia artificial de Vic
toria para mejor precisión en las proyecciones
de demanda, generar ahorros en inventario
y distribución; "en tan solo cuatro semanas,
Victoria entendió y ajustó nuestras proyeccio
nes de demanda derivadas del impacto de co
vid19". Con el internet de las cosas, Walmart
implementará la operación de los "centros de
distribución del futuro para potenciar nuestro
negocio enlos próximos años". Esto es innovar.

Cuarto de junto
Las pruebas rápidas al personal contra co
vid19 son la opción empresarial para evitar
otro cierre de actividades productivas y la
quiebra. En México hay cuatro esquemas de
comercialización, pero el de mejor desempe
ño, según el Instituto de Diagnóstico y Refe
rencia Epidemiológicos (Indre), es Standard
Q Ag, desarrollada por el laboratorio de Corea
del Sur SD Biosensor. El IMSS, de Zoé Roble
do, adquirió a principios de año 2.6 millones
de pruebas Standard Q Ag para aplicarlas en
sus clínicas, y también lo hicieron empresas
como Carso, Telcel, Sanborns, Sears e Inbur
sa Por su confiabilidad, ya se aplica en centros
turísticos como Xcaret y en hoteles de las ca
denas Hyatt y Hilton.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Chewo/ef logra tres premios Effie y lanza /a Captiva
*Suburban y Tahoe, 67% del mercado de 5UVgrandes
* Lamentable caída de México en captación de IED

Wf an importantes son los preT' míos que otorga JD Power' ¡

respecto a satisfacción de
clientes, como los recono
cimientos Eftie, en donde se

premian resultados compro
bables y efectivos de las campaña de pu
blicidad. Hay diferentes tipos y niveles
de reconocimiento; jorge Plata, direc
tor de mercadotecnia de General Mo

tors aprovechó el lanzamiento de la SLA'
compacta Chevrolet Captiva 2021. pa
ra dar a conocer que la marca recibió
los premios Elfiede Bronceen la catego
ría "Data Driven"; Eftie de Oro en la ca
tegoría "Pequeños presupuestos" y el
Gran Eitie, máximo reconocí míen lo en

este certamen de publicidad; todos es
tos premios por la campaña de Invisible
[nlluencers.

El reconocimiento se basó en una es
trategia vecinal, bajo el principio de que
el mejor vendedor de un auto es aquel
que compra un vehículo nuevo y lo lu
ce en su vecindario. Con base a una es

trategia regional, se segmentó el grupo
objetivo con espacio bien determinados
por google y se realizó una campaña in
tensiva. donde la promoción se ubico en
los lugares populares y comunes del ve
cindario.

Al final de la historia. las ventas del

A veo en la campaña de 2019 en la zona
de influencia se elevó en SO por ciento.
Fue tan importante la campana por sus
resultados por zona, que se le comprar a
aquella clásica de ""y la Cheyenne apa".

Los Eftie Awards son el premio más
importante de la industria de Marke
ting en México y el mundo desde 1968.
En nuestro país lo lidera la Alianza por
el Valor Estratégico de las Marcas tantes
AMAPl desde hace 20 años, y recono
ce todas las ideas de comunicación que
cumplen y superan los objetivos de ne
gocio para los cuales fueron diseñadas.
Durante la presentación de la nue

va Chevrolet Captiva 2021. Jorge Plata
destacó, que se trata de una SIJV com
pacta. que puede equiparse hasta con
una tercera lila de asientos por su ampli
tud. Fabricada en China, la realidad es
que Captiva se escaló bastante bien en
tre el reciente SUV subcampacto Trac
kery la Equinos.

Por cierto. Plata comentó que Che
vrolert alcanzó el 67 por ciento de par
ticipación de mercado de SUV grandes
con Suburban y Tahoe y el 28% de piel:
upGrandes; además deque entraron ai
segmento de reparto con laTornado con
cabina cerrada.

GOLPE . Lamentable que México salie

ron de los 2 5 primeros países para la In

versión Extrajera Directa, según el Glo
bal Business Policy Council de Kearney,
Más allá de la pandemia es el reilejo de
políticas públicas equivocadas, que ge
neran desconfianza e incertidumbre a

los capitales. La actual política económi
ca de retornar lodo el poder y monopo
lio de la combustión y energía a la CFE y
Pemex están arruinado los grandes be
neficios que se esperaban del Tratado
de Libre Comercio de América del Nor
te. que firmaron México. Estados Uni
dos y Canadá, Aquí se le dio el nombre
deTMEC,

TRANSPARENCIA, Quien dejo de es
tar a la defensiva y ahora va en camino
de poner lln a cada una de las imputa
ciones que se la han hecho por haber re
cibido supuestos sobornos del gobierno
de César Duarte. Maru Campos la can
didata a la guhernatura de Chihuahua
por el Partido Acción Nacional, pidióse
iniciara el proceso de imputación pa
ra conocer cada una de las acusacio
nes que ha tincado la Fiscalía estatal en
contra de ella y poder demostrar su ino
cencia. De otra manera, es enfrentarse

a fantasmas, mitos y mentiras con el lin
de bajarla de la carrera por el gobierno
de Chihuahua,

Fecha: 26/03/2021

Página: 30

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 28,300

Página 3 de 5



tEEEigmaí

Libertad tarifaria para preponderante,
contraria al consumidor

ue la sanaría pasada cuando le
comentábamos que en d pleno
del Instituto Federal de Teleco

municaciones i IFT) se aprobó someter a
una Consulta Publica los criterios y umbra
les de las parámetros para determinar la li
bertad tarifaria del Agente Económico Pre
ponderan le en Telecomunicaciones
(AEPT) en determinadas zonas geográficas
del país, Nos referimos, por supuesto, a
América Móvil, a Telmex y a Telce.

Con este cambio, se permitiría que el
AEPT lije sin problemas las tañías del ser
vicio de acceso indirecto al bucle local. Los

expertos de The Competitive InteUlgence
Onií, me explicaron que la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión (LF
TyR) estipula y define en su Articulo 262:"
que se considerará al agente económico pre
ponderante, en razón de su participación na
cional en la prestación de los servicios de ra
diodiíusión o telecomunicaciones, a cual
quiera que cuente, directa o indirectamen
te. con una participación nacional mayor al
cincuenta por ciento, medido este porcenta
je ya sea por el número de usuarios, suscrip
to res, audiencia, por el tráfico en sus redes
o por la capacidad utilizada délas mismas,"
Directa o indirectamente, allí está la clave.
Pero, al parecer, ni el mismo IFT compren
de la llgura legal. En primer lugar, la ley ha
bla de participación nacional, jamás habla
de una posible fragmentación de esta ligu
ra en función de zonas geográficas. En se

gundo lugar, según The QI". se refiere a una
participación directa o indirect a, en ese sen
tido Telmex y Telcel se encuentran estre
chamente relacionadas, a pesar de la sepa
ración funcional. En otras palabras, mien
tras no exista una separación estructural
de Telmex y Telcel, la preponderancia de
uno implica necesariamente la preponde
rancia del otro, pues ambas empresas es
tán mutua y estrechamente relacionadas.
Dicho, eso. el agente preponderante sigue
acaparando 56.6% de los ingresos de todo
el sector telecomunicaciones a nivel nacio

nal durante 2020; 54.4% de las líneas fijas:
61.7% de las líneas móviles y 44.8% de los
accesos de banda ancha tija. Es inexplicable
que ante la ineficacia de las medidas asimé
tricas, el IFT se atreva a proponer ir en direc
ción totalmente contraria al aseguramien
to de la competencia económica en los mer
cados de telecomunicaciones en beneficio
de ios mexicanos. Por ello, el sólo hecho de
proponer esta Consulta Pública va en con
tra sentido de la LFTy R: incluso, de acuerdo
con los analistas, es alarmante pues parece
una agenda impulsada a modo en favor de
ciertos intereses privados. Que lástima que la
figura de la Consulta Pública se utilice, ade
más. para deslindarse de responsabilidades.
Aún más. el organismo regulador no tendría
que trasladar este mandato de vigilar que el
consumidor no se vea perjudicado por la pre
ponderancia en un mercado.

Es tan ciara esta agenda, nos dicen, que

incluso directivos de la empresa ya celebran
la decisión que saben tomará el IFT después
de la consulta. Aún más, el IFT sienta las ba
ses para una posible violación a modo de la
Constitución y la LFTyII que no abona en la
discusión pública de la potencial absorción
de sus funciones por parte de alguna secre
taria del Ejecutivo Efederal.

EL MISTERIO DE LOS QUESOS
Sí usted acude al supermercado podrá

comprobar que varios productos de la em
presa Sigma. especialmente los de la marca
Noche Dueña sobresalen en los refrigerado
res porque no exhiben los «nitro versiaies se
llos impuestos por la Secretaría de Salud pa
ra advertir a los consumidores sobre el exce

so de sodio. carbohidratos o calorías. Al prin
cipia el consumidor pensará que ha encon
trado el queso más nutritivo y recomenda
ble para un buena dieta libre de la amena
za del sobrepeso. Después, el consumidor se
preguntará qué hay detrás del empaque li
bre de sellas.

Destaca, de entre los productos déla mar
ca Nochebuena, el queso manchego en re
banadas que el año pasado fue retirado de
los anaqueles por incumplir las disposicio
nes en materia nutrimental de la Secretaria
de Sal Lid y de la Secretaría de Economía, Esa
acción de las autoridades que protegen los
derechos de los consumidores provocó en su
momento que el ex titular de la Procuraduría
Ffederal del Consumidor (PROFECO), Ricardo
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Sheffield, se reunieran —según sus propias
declaraciones—con ejecutivos de esa I ínna.
Algunos de los quesos NocheEueua regresa
ron pero sin sellos. :Üué sucedió • En esa fir
ma regiomontana nos confirmaron que con
tra la Pro lee o no sostienen algún pleito o di
férendoen tribunales. Es un misterio porque
estos quesos, a diferencia de un gran núme
ro de marcas, simplemente no tienen sellos.

Seguimos informando,

LAZO ADQUIERE EQUIPO LIBERTADORES
El empresario Carlos Lazo desde Guada

lajara está consolidando un grupo empre
sarial con varias marcas y negocios que es
tán generando muchas y muy grandes ex
pectativas. Lazo es fundador de XOY Capi
tal. de Upick Sports, deUpick Fundyde un

pro metedor tequila que bajo la marca I li
jóle está ganando participación de merca
do entre los consumidores de todo el mun

do. Lazo participa ya en el sector del tra
ding deportivo en donde las recomenda
ciones en deportes como el hockey o el ba
loncesto están creciendo gracias a las nue
vas tecnologías y las plataformas de teleco
municaciones.
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Comienza espionaje
Vaya rechazo y malestar que ha provocado el anuncio de
la nueva disposición de geolocalización en servicios fi
nancieros, ya que ahora si realizas una operación finan
ciera en linea tienes que activar la ubicación del disposi
tivo que estas utilizando, de lo contrario no podrás dispo
ner de los servicios financieros.

Es claro que se trata de una medida que tiene por ob
jeto identificar posibles contribuyentes que evadan im
puestos, así como detectar operaciones de lavado de di
nero, e igualmente podrá servir para efectos de llevar a
cabo la cobranza a clientes morosos, pero ¿qué garantías
reales tenemos los usuarios de servicios financieros de

que esa información no podrá ser usada indebidamente?
En México, ya tenemos la experiencia de la venta

clandestina del padrón electoral.
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Se trata de una medida

que claramente constituye
un exceso a la privacidad y
seguridad de las personas,
y no sólo es invasivo de la
intimidad, sino que aparte
puede poner en riesgo a los
usuarios financieros sobre

la ubicación en la que se
encuentran facilitando la

ocasión para ser víctimas
de robos y extorsiones.

Es de llamar la atención, que el régimen de geolocali
zación financiera se fundamente en el Artículo 115 de la

Ley de Instituciones de Crédito pero que el mismo no se
refiera expresamente a tal obligación para los usuarios,
sino que derive de una interpretación y aplicación a tra
vés de una facultad reglamentaria con base en la cual se
emitió la "circular" que impone la nueva obligación.

El asunto es delicado, es una combinación peligrosa
que se puede identificar en un solo momento los datos
personales, el monto de las operaciones financieras y la
ubicación precisa del usuario, por lo sensibilidad de la
información personal valdría la pena conocer la postura
del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos Personales.

La geolocalización de personas es una medida excepcio
nal que conforme a la Ley sólo en casos de investigaciones
penáis, seguridad pública y nacional, se realiza, pero lle
varla a la vida común, es un exceso, además es un contra
sentido en tiempos de pandemia, donde la gente prefiere
hacer sus operaciones en línea que asistir a un banco.

Esto es el comienzo del espionaje 41, recordemos que
buscan tener nuestros datos biométricos (huellas, iris, etc).

INTERFERENCIAS

Desde la semana pasada trascendió que la CFE Teleco
municaciones e Internet para Todos (CFE Telecom) esta
ría interesada en utilizar la banda 800 MHz para prestar
servicios gratuitos de telecomunicaciones, esta banda
quedó libre después de que los operadores lo devolvieron
por el alto costo que había que pagar al Estado por ella.

De ahí que sería importante conocer bajo qué figura
jurídica el Instituto Federal de Telecomunicaciones podrá
conceder la citada banda 800, ya que no queda claro si
fuese una concesión de espectro para uso público para
cumplir sus propios fines o bien una concesión social pa
ra prestar servicios sin fines de lucro, además de que es
taría pendiente de ver si CFE Telecom pagará lo que era
incosteable para los operadores o ¿habrá un descuento?

Esto es el co
mienzo del espio
naje 4T: recordemos
que buscan tener
nuestros datos bio
métricos (huellas,
iris, etc).
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on la finalidad de identi

ficar proyectos sociales
que generen un impacto
probado en nuestro país,
UBS Asesores México, a
mando de Emilio Mahuad,
en conjunto con Ashoka,

convocan a emprendedores a participar en
Visionaris 2G21, premio que reconoce las me
jores iniciativas a favor ele un cambio social o
ambiental en México.

Para esta edición, el registro estará abierto
hasta el próximo 19 de abril, bajo la temática
de construyendo un futuro sostenible.

A través de Visionaris, UBS Asesores busca
identificar emprendedores sociales que contri
buyan a la consecución de uno o varios de los

siguientes objetivos de desarrollo sostenible
ele la ONU: fin de la pobreza; salud y bienestar;
educación de calidad; agua lim
pia y saneamiento; ret ucciórde
las desigualdades; producción
y consumos responsables, y
acción por el clima.

Los cuatro finalistas recibi

rán cuatro tipos de ayuda para
impulsar su trabajo ele cambio
social: ser finalista de Visiona

ris es considerado un sello de

calidad; un aval para el desarrollo de su pro
yecto; asesoría para presentar su proyecto a
inversionistas y educación sobre cómo medir
el impacto. Además recibirán fondos econó
micos de libre uso.
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BIOMETRIA MEXICANA

El mercado de las tecnologías que facilitan
el registro remoto y sin contacto a servicios
crece de manera exponencial. Un mexicano
que avanzando en ese mundo es Ricardo
Amper, que fundó Incocle Technologies en
San Francisco y ha posicionado su platafor
ma de reconocimiento facial como la líder

para instituciones bancadas, financieras, ele
ecommercey telefonía celular. Esta sema
na Amper recibió 25 millones de dólares de
fondos de inversión como DN Capital, y 3L
Capital, Framework Ventures, Walter Ventu
ras, FJ Labs y DILA Capital, para ampliar su
presencia en América del Nortey Europa. Citi,
Sabadell, Banorte, Telefónica, se encuentran
entre sus clientes.

POR EL PLANETA

Uber, al mando de Gretta González, se sumó
a la Alianza por la Acción Climática del Área

Metropolitana de Cuaclalajara
(ACACDL},queen conjuntocon
el Instituto Metropolitano de Pla
neación (IMEPLAN) y el Fondo
Mundial para la Naturaleza
(WWF) acelerarán la transición
a sociedades bajas en carbono
y resilientes al cambio climático.
Hace días, la plataforma presen
tó para Cuaclalajara, UberPlanet,

con el que los usuarios pueden trasladarse y
compensar su huella de carbono.
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Tenemos una pieza que no existe en el mundo físico
y también la primera subasta puramente digital
en donde se pagó más de 69 millones de dólares

ike Winkelmann, quien también es
conocido como Beeple, es un diseña
dor gráfico de Norteamérica y crea una
nueva pieza ele arte digital diariamen
te. Recientemente vendió, a través de
una subasta su obra llamada Todos

los días: los primeros 5000 días, ("13
años) ele su trabajo.

La colección es un collage que se conforma de cinco
mil imágenes individuales que Besóle empezó a hacer
diariamente desde principios de 2007.

La subasta de esta obra inicio en 10 millones de dó

lares a principio de la semana y el último día, la oferta
final fue ele 69 millones 346 mil 250 dólares, además,
la casa de subastas Christie's informó que un número
récord de 22 millones de personas vieron los momentos
finales clel remate, durante una transmisión en directo
y por internet.
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Entonces, tenemos una pieza ele arte que no existe
en el mundo físico v tenemos también la primera su
basta de una obra puramente digital en donde se llegó

a pagar más de 69 millones de
dólares.

Es extraño comprar una
obra de arte que no existe en el
mundo físico, sin embargo en
el fondo, el valor en este tipo
de arte sigue siendo el mismo,
simplemente que es llevada al
ámbito de lo digital y es el valor
de la unicidad.

Es como si compro una copia clel cuadro de La Mona
Lisa, cualquiera puede adquirir una réplica de esta obra,
pero sólo hay una original.

¿Cómo se logra esto? La respuesta más viable es a
través de un NTF [NonFungible Tokens).

¿Qué es un NTF? Básicamente, cualquier cosa que
quieras anclar a una cadena de bloques y vender como
única.

Su funcionamiento es como las criptomoneclas. Es
digital, puedes encontrar fácilmente la imagen llamada
Everydays: the First 5000 Days, descargarla y utilizarla
para lo que quieras.

Ocurre lo mismo que con el arte físico, ahí lo tienes y
no será el original. Entonces esta especie de tokeri único
permite que se asigne un valor al arte digital, y así pue
de intercambiarse como con el físico, como forma de
inversión.

Si además, el artista quiere elaborar otra obra de arte
igual, puede hacerlo con la realización de otra cadena,
lo que sería un NTF, y valdrá lo que el consumidor o el
mercado esté dispuesto a pagar; tendrá también el sello
de autenticidad.

Oe esta manera, veremos si el mercado seguirá y querrá
continuar invirtiendo en este tipo de arte, el cual con el
tiempo podremos saber que tan buena o mala inversión
puede ser para las personas.
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En 2019, este grupo lanzó una plataforma de análisis
inmobiliario llamada Hei Data, cuyo propósito es
tener información en tiempo real de ese mercado

a empresa tapatía cíe desarrollo y gestión
inmobiliaria Levy Holding tiene la mira
puesta en una emisión en bolsa para el
mediano plazo y ya trabaja hacia esa clirec
ción, de acuerdo con lo que me comentó
Agustín Levy, presidente del joven grupo
compuesto por cinco subsidiarias: Huella

Desarrollos, Diagrama, Interlevy, Levy Holding Services y Hei
Community.

Esta novel corporación inmobiliaria ha logrado levantar y
gestionar recursos por ocho mil 500 millones de pesos. Buena
parte ele sus inversiones han estado enfocadas en Guadalajara;
en varias ocasiones ha recuperado propiedades históricas
para revalorarlas. Sus desarrollos Ibérica, Cantabria y Casa
Pedro han sido notorios en la zona de Zapopan.

En 2019, este grupo lanzó una plataforma de análisis inmo
biliario llamada Hei Data, cuyo propósito es tener información
en tiempo real del mercado inmobiliario. Agustín sostiene
que a ella se están incorporando "razones inmobiliarias", que
son indicadores similares a las razones financieras, y que
permitirán a quienes consultan la plataforma tener una sen
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sibilidad mayor del comportamiento
del mercado inmobiliario. Parte ele la

meta es auxiliaren la transparencia
del sector, que en gran medida con
tinúa siendo opaco.

La empresa tiene ahora la mira
puesta en Vallaría, a fin de lanzar un
gran desarrollo de usos mixtos. Se
tratará c!e un espacio perseguido por
empresarios tapatíos ele alcurnia,

particularmente por la zona identificada en el puerto por
parte de Agustín. El proyecto, cuyas características se podrían
anunciar próximamente, levantará las cejas ele la comunidad
empresarial de la zona.

La historia de este joven empresario empezará a ser cada
día más notoria, dado su ímpetu personal y carácter disrup
tivo. Su historia está ligada a una familia empresarial dueña
ele farmacias, pero tuvo la claridad de forjarse un destino
emprendedor por cuenta propia, trabajando como albañil en
Canadá y como ayudante de cocina en Londres. El origen ele su
empresa inmobiliaria, a su regreso a México, se explica por la
sagacidad en la adquisición ele bienes inmuebles sujetos ele
remate banca rio. En un inicio levantó capital entre conocidos,
pero ahora tocan a su puerta decenas ele inversionistas que
quieren un pedazo del rendimiento que ha podido generar con
sus desarrollos. Su firma cuenta con un gobierno corporativo
finamente organizado, algo poco común en estas empresas
que suelen ser netamente familiares.

AERONAVEC AGILIDAD

El arranque ayer en el reeliseño del espacio aéreo en el Valle
ele México fue exitoso. En la Secretaría ele Comunicaciones

y Transportes ele Jorge Arganis Díaz Leal hubo congra
tulaciones porque tocias las rutas y todos los despegues y
aterrizajes del Aeropuerto Benito Juárez y de los aeropuertos
ele Toluca, Puebla y Cuernavaca operaron obedeciendo los
nuevos mapas aéreos.
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Crecen los cuestionamientos o la gestión de
Aguakan en Quintana Roo, ahora acusada por
daño ambiental y contra la salud

n los últimos closañcs se han venido des

mantelando las reformas estructurales

que dieron competitividacl a la economía
y favorecen a los consumidores.

Ahora, el nuevo objetivo es la Reforma en
Telecomunicaciones que permitió tarifas
más bajas a empresas y familias a partir

de una mayor competencia.
Como es público, el pleno del Instituto Federal de Tele

comunicaciones (IFT) aprobó someter a consulta pública
los criterios y umbrales de los parámetros para determinar
la libertad tarifaria del agente económico preponderante en
telecomunicaciones en determinadas zonas geográficas.

Con esta modificación, de tener íuz verde, Telmex y Telcel
podrían determinar libremente las tarifas del servicio de
acceso indirecto al bucle local.
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La Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión
estipula que el agente económico preponderante tiene tal
condición al tener más de 50 por ciento del mercado nacio
nal, y ahora se quiere cambiar las reglas, a partir de ver esa
participación en ciertas demarcaciones del país lo que sería

quitarla preponderancia.
Según Competitive Intelligencie

Uríit (CIU), la decisión del IFT sorpren
deya que la ley habla de participación
nacional,jamás habla de una posible
fragmentación de esta figura en fun
ción ele zonas geográficas.

La ley también se refiere a una
participación directa o indirecta, en
ese sentido, Telmex y Telcel se en

cuentran relacionadas, a pesar de la separación funcional.

LA RUTA DEL DINERO

Para conmemorar el Día Mundial del Síndrome de Down, varias
empresas se dieron a latarea desensibilizara la población con
datos, cuidados y recomendaciones para ser más inclusivos
con las personas que tiene ese padecimiento. Se estima que
al menos una persona porcada mil naciclasen el mundotiene
esa condición genética. Grupo INDI, de Manuel Muñozcano,
llevó a cabo una platica en la que expertos, como la maestra
Adriana Lascurain, clarificaron muchas dudas. No es la
primera vez que esta firma mexicana especializada en cons
trucción e infraestructura dirige esfuerzos en apoyarcliversas
causas sociales.. Papelito habla y la alcaldesa de Solidaridad,
Laura Beristain, presentó una denuncia ante la Profepa, de
Blanca Alicia Mendoza Vera, contra Aguakan, de Jorge
Eduardo Ballesteros, por daño ambiental y contra la salud,
misma que se suma a la interpuesta ante el Tribunal de Jus
ticia Administrativa local bajo el expediente 06AD/2SU/2013,
para la recisión del contrato por el servicio de distribución ele
agua potabley alcantarillado. La manclataria morenista acusa
a Aguakan de no invertir en tecnología para tratamiento y
distribución del recurso híclrico, lo que ha derivado en una
mala calidad del líquido y un sinfín de fugas de aguas negras
a pesar de las altas tarifas que cobran. No es historia nueva,
en Puerto Morelos la empresa perdió el contrato en 2016 por
las mismas causas, y hoy van en la misma ruta.
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¿Ylos Centros Comerciales?...

Una de las industrias más afec
tadas en 2020 fue la de centros
comerciales. Para conocer el

impacto de la pandemia en este
sector, Tinsa México lanzó recientemente
una nueva herramienta digital de Big Data
que brinda información estratégica del mer
cado inmobiliario de retail en México en

tiempo real.
De acuerdo con su primera entrega, al cie

rre de 2020 existían en el país poco más de
1,470 proyectos en operación, los cuales su
man un GLA (Gross Leasable Area) superior
a los 29.27 millones de m2 rentables.

Apesar de la pandemia, en 2020 hubo algu
nas aperturas de nuevos centros comerciales,
principalmente en la CDMX. Sin embargo,
en ciudades como Monterrey, Guadalajara
y Cancún, proyectos que tenían planeada su
apertura la recorrieron para 2021.
El 60% de los centros comerciales se

ubican dentro de seis grandes ciudades,
las cuales son el Valle de México, Monte
rrey, Guadalajara, Puebla, Querétaro y
Cancún. En conjunto, estas ciudades con
centran el 30% de la población nacional y
suman un inventario de +15.5 millones
de m2 de GLA, distribuidos en 735 centros
comerciales.

Durante 2020, se observó que la tasa de
disponibilidad presentó un incremento de
nueve puntos porcentuales con respecto a
la disponibilidad registrada en 2019. Los
centros comerciales mixtos son los que han
presentado la mayor desocupación durante
2020. Al ser proyectos con oficinas y hoteles,
sus afluencias se han visto reducidas conside

rablemente, siendo un factor negativo en la
consolidación de ventas.

Al igual que la tasa de disponibilidad, los
precios de renta dentro de los centros co
merciales presentaron una disminución de
10.5%, en comparación a los precios regis

trados en 2019. Sin embargo, en centros co
merciales como fashion malí, mixtos, súper
regional center y community center, se
detectaron bajas entre el 10% y 30%, debido
a los descuentos que aplicaron los desabolla
dores como apoyo a sus inquilinos.
METEREVERSAEL TEJA
ALAFUNCIÓN PÚBLICA
Para nadie pasó desapercibido que desde el
Tribunal Federal de Justicia Administra
tiva (TFJA) metieron reversa a la resolución
con la que la Secretaría de la Función Públi
ca (SFP), de Irma Eréndira Sandoval, inha
bilitó por 2.5 años a Laboratorios Solfrán,
además de añadirle una multa por un millón
OSlmilpesos.
Se lo comento porque el magistrado

proponente,Víctor Marín Orduña dejó mal
parada a la Dirección General de Contro
versias y Sanciones en Contrataciones

Públicas al asegurar que no tenía facultades
para imponer una sanción, vaya, ni para ana
lizar el caso.

En su exposición, precisó que la atención
de faltas graves por parte de los particulares
cae en la cancha de este Tribunal, tal como lo
establece el artículo 109 de la Constitucióny
otros de la Ley General de Responsabilida
des Administrativas, por lo que consiguió el
apoyo de otros ocho magistrados con los que
sumó mayoría.
La decisión de la dependencia fue dada a

conocer el 9 de septiembre de 2019 debido a
que supuestamente, Carlas Lomelí tenía par
ticipación accionaria en esa firma mientras
fungía como diputado, y la empresa presentó
documentos falsos en los que no se le obser
vaba para participar en un concurso público;
pero eso no es todo, ya que el ahora candidato
de Morena por Guadalajara nunca se ha
asociado con la compañía, según ha aclarado
en repetidas ocasiones.
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Mientras la prudencia: sienta sus reales en la Jun
ta degobierno de Banxico, lo cual siempre se

n li 11 t1 rii~(di iiriOiu»* <i i wjiii jio
o irnaginaii<)S:vcontra k)s,(:uailespeleffl'j;:ad9 EBH=
ñaña. Por su parte, en una historia que podría
J>aW0Br de fantasía, se liacc patente y de uní
ñera muy re,ti el poder de los coiisiiitiiilorcs

cuando se organizan.
1 Qiatro por ciento, ¡Al parecer laintentona de Barí® Méépp

se seguir impulsando la .M'uperación del dinamismo BíXmómioo
del país tocó loudo con la reunión dé su Jimia de (lobicrno que
decidió dejar en 4% la tasa de intertís de irlcioticia. dado un
entorno calificado'como incierto,, con riesgos a la inflación y .la
actividad económica, Desde luego, la decisión de Banxieo se \c
fcejMMHSf influida |ior los incrementos gil Jas tasas de interés
de mediano y largo pla/n en los. 1.si, idos ITjddos.

2 ¿Ley petrolera.? Se escucha lo mismo en los pasillos de Pa
lacio que en los San Lázaroo en el Senado déla República, pero
paree# qwe el PresidenteLópe£ Obrador, quien debietíideSiner
su plato lleno de problemas con una ley eléctrica que <tede m
planteamientose sahía,.y se le ad\ irtió (|iie lo iba a \er su suerte:
por arbitraria e inct»istitii(;ional, noüábe de líimtesy iiíítíísita de
nuevos límite paiaji wtBf a tirar palos;: dé ciego cada mañanera
ü a ahora/por una "ley petroler^ que amenaza ir en el mismo
sentido que la eléntriea^porlo que esde esperarse turbulencias
similares.

i Profesionistas. Que ep £§té sentido no sólo sé ve un enfren
tainiento del titular del Fjecuiixo contra los abogados de este
país, que bien lian hecho en solidarizarse con los jueces que de

fienden la razón y los argumentos, jurídícios de las reformas que
rvwiiSíínirtth* apníbarqn los legisladores iirorenifft# sin cuidar
la forma ni el tnodo. sillo cotilla el libro ejercicio de las profe
siones. Primero economistas,después médicos, en cierto pumo
los ingenieros (tanto (wikUBM de minas o petroleros) y ahora
abogados, todos heriioS sido objeto de una Hiáwéía arrogan té por
parte de Presidencia de minimizar nuestras aportaciones al país,
para: despuésvera esa misma Presidencia topar :opn pared, una
y otra vez, por no hacer ('así) de lasadverteneias (]ue se le hacen.
Dondéel Présidéiité® éiieinig«,is, solemos haber sólo ciudadanos
con (xmoeimientíís y experiencia queriendo alióte,irles dolores
de cabeza, no al Ejecutivo, pero sí al país..

4 Snydercut I. Sí, siéntanse en libertad de decirme ñoño por
escribir sobre pfefsoi íaj es'de «>mi( s á mis?É¡asi 4;5 afíos t» n» más
allá ile mi afición por DO, el laii/.iinietito en pial,llorínas digitales
del denominado! '"Snydercut" debe de poner a pensar sobre el
nuevo tipo de consumidor que favorecen las sedal sociales.
1 Sm derruí 2. Historia lafga hedía corta Warner Brothef

coiiirara a Xack Snyder para realizar la película de l iua de
la Justicia2", deja la producción, la retoma Josh Wheeldon qiítail
cambia el 'Spiií de la historia qijeíermína por decepcionar tanto a
los latís como en i,iquilla, surge un molimiento en redes sociales
por conocer el «irte original de Sñyder, de manera increíble WB
apuesta por liaeereasio a las redes, le mete algo así HI millones de
USD adicionales para queíkiyder termine su película,se libera a
través de plataforma dcsiirani¡iii<\,cotisiis t horas di'duración,
puede que se cxmiereialmente se&*xitosa. Por si alguien «bul t
del poder de los fans y sobre todo, del consumidor cuando se:
organiza.
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